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В Кудымкаре после 12-летней ре-
конструкции открылся националь-
ный драматический театр имени 

М. Горького. Губернатор Прикамья Вик-
тор Басаргин вручил директору Анато-
лию Четину символический ключ от теат-
ра, а артисты сыграли на его сцене первый 
концерт при полном аншлаге.

– Сегодня великое событие для нас, 
для Коми-Пермяцкого округа, – говорит 
директор театра Анатолий Четин. – В но-
вом здании театра у нас уже идут репети-
ции, но сами спектакли мы еще месяц-два 
будем играть на прежней сцене Культур-
но-делового центра Кудымкара – это вре-
мя нужно для того, чтобы перенести деко-
рации с маленькой сцены на эту, большую.

Кудымкарский национальный дра-
матический театр – один из самых знаме-
нитых долгостроев края. Реконструкция 
здания началась в 2002 году и офици-
ально была завершена только в конце 
декабря прошлого года, когда инспекция 
госстройнадзора подписала необходимые 
документы. За эти двенадцать лет стои-
мость реконструкции здания увеличи-
валась несколько раз и в итоге составила 
более одного миллиарда рублей. Сегодня 
площадь театра составляет 14 тысяч ква-
дратных метров, в нем построены два зри-
тельных зала с большой и малой сценами 
(на 400 и 60 зрителей соответственно), 

репетиционные залы, гримерные с душе-
выми, комнаты отдыха и музей театра.

Артисты уже освоили новые помеще-
ния, а технические специалисты испыта-
ли самое современное световое и звуковое 
оборудование.

– В старом здании театра у нас была 
одна гримерка на всю труппу, где могли 

гримироваться всего три-четыре акте-
ра, – рассказывает Светлана Суханцева, 
артистка Кудымкарского театра. – При 
этом вместе с ними в этом же помеще-
нии работали парикмахеры, костюмеры 
– было очень тесно. Сейчас у нас есть 
гримеровальные места и, пожалуй, глав-
ное – большая сцена. Раньше я просила 
режиссера: «Поставьте «Царскую охоту». 
А он отвечал: «Какая «Охота...»! Там же 
большая массовка, она не вместится на 
нашу маленькую сцену!»

Строительные работы в театре (ма-
лая сцена, столярный цех) должны быть 
завершены к марту нынешнего года, бла-
гоустройство территории перед зданием 
– к 1 июля. Первую премьеру в новом зда-
нии – спектакль «Дульсинея Тобосская» 
– в своем уже 83-м театральном сезоне ко-
ми-пермяцкая труппа планирует показать 
зрителям 28 марта.

– Думаю, что Кудымкарский те-
атр станет культурным центром фин-
но-угорских народов, – планирует Ана-
толий Четин. – Мы ждем на гастроли 
театры из Удмуртии и Республики 
Коми. Планируем, что к нам приедут 
пермские театры, мы будем принимать 
фестивали и события регионального и 
российского масштаба.

– В нашей стране в национальных ав-
тономиях немного таких центров, как Ку-
дымкарский театр, – он получился очень 
хорошим. Не городским, даже не регио-
нальным проектом, а всероссийским, – го-
ворит губернатор края Виктор Басаргин. 
– Его открытие – событие не рядовое, на-
деюсь, что театр даст стимул развитию и 
Коми округа, и всего края. Мы будем спо-
собствовать тому, чтобы здесь  проходили 
театральные, культурные мероприятия 
краевого, всероссийского и международ-
ного масштаба.

Содержание объекта будет финанси-
роваться из трех источников: бюджетов 
муниципального и краевого уровней, а 
также из доходов самого театра.
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ВЛАСТЯМ ПЕРМИ ПОРУЧИЛИ 
ЗАНЯТЬСЯ НАЦИОНАЛЬНЫМ 
ВОПРОСОМ.
В Перми прошло несколько сове-
щаний под руководством главы 
администрации губернатора Дмитрия 
Самойлова, посвященных попытке про-
вокаторов устроить национальный по-
гром на Центральном рынке в минувшее 
воскресенье. Участники совещаний ак-
туализировали данные о потенциальных 
очагах напряженности на территории 
Перми и выработали планы профилак-
тических действий. В частности, орга-
нам местного самоуправления Перми 
поручено создать программу, которая 
реализует государственные подходы в 
национальном вопросе. А краевому ми-
нистерству образования и министерству 
культуры – провести профилактическую 
работу в учебных заведениях.
Дмитрий Самойлов совместно с Центром 
по противодействию экстремизму ГУ МВД 
России по Пермскому краю провел встре-
чу и с лидерами национальных диаспор 
региона. Участники заявили, что готовы 
сотрудничать с властью для сохранения 
стабильности в Прикамье.
Напомним, в минувшее в воскресе-
нье краевая полиция предотвратила 
массовые беспорядки у Центрального 
рынка города. Всего силовики за-
держали 133 человека. Большинство 
из них – дети и подростки. Домой их 
отпускали только после того, как за 
ними приходили родители. Конфликт на 
национальной почве спровоцировали 
записи в соцсетях. Авторы сообщений 
утверждали, что выходцы из Средней 
Азии якобы совершили преступления в 
отношении местных жителей. Как уста-
новили правоохранительные органы, эта 
информация оказалась ложной.

В ПЕРМИ ЗАПУЩЕНО 
МЕСТНОЕ ВЕЩАНИЕ РАДИО 
«КОМСОМОЛЬСКАЯ ПРАВДА».
В Перми на волне 96,6 FM начала 
местное вещание разговорная радио-
станция «Комсомольская правда». 
Это очередной продукт медиахолдинга 
«Урал-Информ» на региональном ме-
диарынке. Как рассказал «ПВ» редактор 
радиостанции Олег Русских, формат 
разговорного радио выбран сознательно. 
«В сегменте музыкальных станций у нас 
огромная конкуренция, зато в нише ин-
формационно-разговорного радио есть 
место, аудитория и хороший потенциал. 
Ведь полноценное местное вещание 
с большим количеством новостей, 
прямыми эфирами, аналитикой имеют, 
по существу, две радиостанции. «КП» 
станет третьей, и я уверен, что аудитория 
у нас будет».
Преимуществами формата «КП-радио» 
руководители «Урал-Информа» считают 
жесткую и информационно насыщенную 
структуру эфира с четырьмя выпусками 
новостей в час. Кроме того, разнообра-
зие программ и форматов, которые дела-
ет Москва с опорой на ИД «Комсомоль-
ская правда», позволит привлечь разные 
социальные группы. В Перми местное 
вещание будет вводиться постепенно. 
Сейчас в ежедневном эфире «КП-радио» 
звучат 16 выпусков новостей, которые 
выходят в 15-ю и 45-ю минуты часа. 
В планах редакции довести количество 
новостей до 26 в день. А затем к ним 
прибавятся утреннее разговорное шоу и 
линейка дневных эфиров.
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Пермская краевая
общественно-политическая

газета.

Станет ли платным 
проезд по новому 
Чусовскому мосту?

Для чего ученые создали 
видеомодель Перми 
XIX века?

На что жалуются 
Вячеславу Белову 
бизнесмены Прикамья?

Чем удивит пермяков 
выставка
«Арт-Пермь-2014».

Премьерный показ.
В Кудымкаре открыт Коми-Пермяцкий национальный театр.

цифра недели

515
тыс. кубометров

снега вывезено с улиц Перми 
с начала зимы. Это в 1,5 раза 
больше, чем в прошлую зиму. 
Такого объема снега было бы 
достаточно для проведения 

Олимпиады в Сочи.
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В ПЕРМИ СОКРАЩЕНО ЧИСЛО 
КРЕЩЕНСКИХ КУПЕЛЕЙ.
Из-за продолжительных январских 
оттепелей и тонкого льда в Перми вместо 
пяти традиционных прорубей для купания 
организуют только три. Не будет купелей 
на городском пляже в Ленинском районе 
и у храма Святого князя Владимира в 
Кировском районе. Здесь планируются 
крестный ход и освящение воды в ключе. 
Для желающих окунуться в святую воду 
организуют три места. Это купель в районе 
мужского Богоявленского монастыря в 
Верхней Курье, у женского монастыря в 
микрорайоне Бахаревка и на территории 
Мотовилихинского пруда. 
К каждой купели одномоментно смогут 
подойти не больше трех человек. За поряд-
ком будут следить усиленные наряды по-
лиции, ГИБДД, спасатели, добровольцы из 
народных дружин и казаки. Фейс-контроль 
на пути к купели не пройдут ныряльщики 
«подшофе». Всего в Пермском крае будет 
устроено более шестидесяти крещенских 
купелей.

ДОЛЕТАЛИСЬ.
Екатеринбуржская авиакомпания «Рус-
лайн» отменит рейсы из Екатеринбурга 
в Тюмень и Пермь. Эти авиамаршруты 
частично оплачивались из бюджета по 
программе субсидирования региональных 
перевозок. На данный момент финан-
сирование отменено и рейсы потеряли 
рентабельность. «В начале следующей 
недели будут точные сведения о дальней-
шей судьбе этих рейсов. Не факт, что они 
не возобновятся. Пермь и Тюмень как раз 
сейчас развивают самостоятельно марш-
рутную сеть», – заявил екатеринбуржскому 
порталу e1.ru директор по стратегическим 
коммуникациям аэропорта Кольцово 
Дмитрий Тюхтин. Напомним, компания 

«Руслайн» осуществляла 10 рейсов Екате-
ринбург – Пермь – Екатеринбург в неделю, 
минимальный тариф в одну сторону 
составлял 1,3 тысячи рублей.

«КОМИАВИАТРАНС» БУДЕТ 
ОСУЩЕСТВЛЯТЬ ПОЛЕТЫ 
ИЗ ПЕРМИ.
У жителей Перми появится возможность 
летать в Сыктывкар и Челябинск. Прави-
тельство Республики Коми добилось вклю-
чения региона в программу субсидирова-
ния малой авиации. Появятся маршруты 
Сыктывкар – Казань, Сыктывкар – Пермь и 
Пермь – Челябинск. Из этих маршрутов бу-
дет сформирован рейс Сыктывкар – Пермь 
– Челябинск. Минимальная частота рейсов 
– три полета в неделю. Это стало возмож-
ным благодаря одобренной министерством 
транспорта России заявке правительства 
Республики Коми. Напомним, ранее сооб-
щалось, что губернатор Пермского края 
Виктор Басаргин распорядился преду-
смотреть в бюджете края на ближайшие 
три года субсидии авиаперевозчикам, осу-
ществляющим внутренние региональные 
перевозки, в размере 100,6 млн рублей (по 
33,6 млн рублей ежегодно).

16+

прибавятся утреннее разговорное шоу и 

ре
кл

ам
а

Приемка строительных работ ново-
го здания Коми-Пермяцкого драм-
театра в Кудымкаре пройдет в три 
этапа. Работы I и II этапа завершены 
и приняты комиссией. Третий этап 
достройки театра будет завершен 
в 2014 году. Это малый зал, склад-
ское хозяйство и благоустройство 
прилегающей территории с южной 
стороны.

КСТАТИ

Новый театр заполняется первыми зрителями. Фото: Виталий Кокшаров

Первую премьеру в новом 
здании – спектакль «Дуль-
синея Тобосская» – труппа 
планирует показать зрите-
лям 28 марта.

Большой зал 
театра рассчитан 
на 400 зрителей, 

малый – на 60.
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цитаты недели

– К чести пермской полиции, факт 
интернет-провокации был своевремен-
но зафиксирован. Была оперативно 
проведена операция по задержанию 
подавляющего количества стихийно со-
бравшейся молодежи. Всего задержа-
но 133 человека, из них 85 – несовер-
шеннолетних. Разброс по возрасту от 
тринадцати до тридцати лет. Полиция 
работала корректно, и после разъяс-
нительных бесед несовершеннолетние 
отдавались «на руки» родителям. 
Полицией направлены материалы 
в прокуратуру на предмет проверки 
наличия фактов призыва к органи-
зации массовых беспорядков. Нужна 
всесторонняя оценка события не только 
в части межнациональных отношений, 
но и в вопросах воспитания и обра-
зования. Необходимо отметить, что 
националистически ориентированные 
организации не принимали фактически 
в этом участия, могу это оценить как 
разумную и взвешенную позицию.

– На территории Пермского края в 
2013 году зарегистрировано 5237 ДТП. 
К сожалению, рост составил 34,4%. 
Количество пострадавших выросло 
на 40% – их 5782. За год в Прикамье 
в ДТП погибли 600 человек, рост 
составил на 0,7%. Опасными автодо-
рогами признаны Пермь – Березники, 
Оса – Чернушка, Полазна – Чусовой, 
Кунгур – Соликамск. На этих автотрас-
сах произошло 20% аварий и погибли 
234 человека. Основными видами ДТП 
стали столкновения, наезды на пеше-
ходов и опрокидывания. Зарегистри-
ровано 656 ДТП с участием несовер-
шеннолетних, в которых 22 ребенка 
погибли, 688 получили травмы. Из них 
452 ДТП с участием несовершеннолет-
них произошли по вине водителей, и 
из 22 погибших детей 14 находились в 
машине в качестве пассажиров. Очень 
сложно сейчас найти инструмент 
воздействия на психологию человека, 
который везет ребенка, не пристегну-
того ремнем безопасности, – рискуя 
своей и его жизнью.

– В декабре 2013 года принято че-
тырнадцать новых законов, изменяю-
щих российское пенсионное законо-
дательство. Это законы о страховых 
пенсиях, накопительных пенсиях, 
об инвестировании пенсионных 
накоплений, о деятельности НПФ, 
об уплате взносов в ПФР, а также о 
назначения досрочной пенсии. Ос-
новные изменения пенсионного зако-
нодательства произойдут с 1 января 
2015 года, но никакого уменьшения 
пенсий в законе не предусмотрено. 
Те коэффициенты, которые были 
в текущем году, не должны умень-
шаться в следующих – в законе это 
четко прописано. Плюс к этому они 
будут индексироваться. Расчет очень 
прост: c учетом уплаченных страхо-
вых взносов при трудовой деятель-
ности гражданина в Пенсионном 
фонде будут суммировать коэффи-
циенты за каждый год работы. Для 
расчета пенсии остается только 
умножить сумму коэффициентов на 
его стоимость в конкретном году.

– Главный тренер должен постоянно 
держать руку на пульсе событий, чтобы 
не оказаться в положении «вне игры». 
Это футболист может выключиться и 
не вспоминать о футболе до первой 
тренировки. Во время перерыва в чем-
пионате приходилось все время искать 
компромисс между работой и отдыхом. 
На первых сборах будет много физиче-
ской работы, и важно, чтобы команда 
полноценно восстанавливалась после 
интенсивных тренировок. Я люблю сбо-
ры в Турции. Здесь не только хорошие 
условия для работы, но и достойные 
спарринг-партнеры. 25 января мы 
встречаемся с хорватским «Хайдуком». 
На 10 февраля достигли договоренно-
сти с донецким «Металлургом».

Игорь Сапко,
глава Перми:

Олег Чуркин,
начальник 

Управления 
ГИБДД по 

Пермскому 
краю:

Станислав 
Аврончук,

управляющий 
ОПФР по 

Пермскому 
краю:

Станислав 
Черчесов,
главный тренер 
ФК «Амкар»:

Стартовый
протокол.

В Перми построят центр 
игровых видов спорта.

ПРОЕКТ
Виктория Иванова

В Перми будет возведен центр 
игровых видов спорта. Тако-

вы планы краевых властей, вы-
купивших у компании «Ростеле-
ком» стадион «Энергия» на улице 
Советской, 100. Сумма сделки со-
ставляет 50 млн рублей.

Новый спортивный объект 
планируется построить с привле-
чением частных инвесторов. Центр 
должен будет приносить доход и 
параллельно удовлетворять инте-
ресы пермских профессиональных 
спортивных команд. Совместно 
с инвесторами будет разработана 
модель развития и эффективного 
управления объектом. При этом 
зонирование земельного участка 
площадью три гектара останется 
прежнее – зона спортивных соо-
ружений. Объекты коммерческо-
го назначения на выкупленном 
участке возводить не планируется.

– Край давно заслужива-
ет центра игровых видов спорта, 
– говорит Павел Лях, министр 
физической культуры и спорта 
Пермского края. – У нас гандбо-
листы, волейболисты, баскетбо-
листы играют в хорошем зале, но 
манеж имени Сухарева один. Еще 
со времен «Урал-Грейта» стоял 
вопрос о том, чтобы у спортивных 
команд по игровым видам спорта 
появился свой дом. Тогда, кстати, 
этот проект компанией «Урал-
СвязьИнформ» (сейчас – ОАО 
«Ростелеком») на стадионе «Энер-
гия» и начал реализовываться. 
Если посмотреть, что сегодня из 
себя представляет стадион, – это 
фундамент, как раз под зал игро-
вых видов спорта. Сейчас прави-
тельство Пермского края решило 
вернуться к этой идее. Есть недо-
строенный стадион, есть хороший 
спортивный зал, который являет-
ся базой волейбольной команды 
«Прикамье», и нам бы хотелось все 
это сохранить и расширить даль-
нейшие возможности. Но только 
за бюджетные средства построить 
такой комплекс невозможно. По-
этому речь идет о строительстве 
объекта с привлечением частных 
инвесторов. Нам бы хотелось, что-
бы подобные модерновые спортив-
ные объекты были прибыльными.

После оформления сделки и 
завершения юридических проце-
дур балансодержателем стадиона 
станет Государственное краевое 
автономное учреждение «Центр 
спортивной подготовки Пермско-
го края» – структурное подразде-
ление министерства физической 
культуры и спорта Пермского 
края. После этого будет принято 
решение о реализации проекта.

С О БЫ Т И Я .

Объемы ввода жилья в Пермском крае, тыс. кв. м

2005 2006 2007 2008 2009 2010 2011 2012 2013 

622,3 695,1 880,0 837,0 675,5 691,4 731,8 822,5 1000,0 

В Перми на улице Ленина, 26 торжественно открыт сервисно-визовый центр Гер-
мании. Соответствующий договор был подписан между посольством Германии и 
компанией VSF GLOBAL в ноябре 2013 года. Генконсул Германии в Екатеринбурге 
Андреас Классен оценил объем выдачи виз пермякам только в Германию еже-
годно в 1000 штук, отметив, что туристические являются самыми популярными. 
Менее популярны визы на бизнес-цели и для визитов к родственникам. «Визы тут 

смогут получать не только жители Прикамья, но и другие россияне из Уральского 
и Приволжского федеральных округов, кому удобно приехать в Пермь, – отметил 
Андреас Классен. –  Процент отказов у нас невелик – всего 2% от общего коли-
чества заявлений. Все необходимые документы и инструкции по их заполнению 
можно найти на сайте посольства Германии в РФ».

Алена Евдокимова

ФОТОФАКТ

Фото: Виталий Кокшаров

цитаты недели
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управляющий 
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Лесные фантазии.
Переезд зоопарка стал предметом для спекуляций.

ЭКОЛОГИЯ
Александра Мирра

Исполнительный директор 
Пермской гражданской палаты 
Игорь Аверкиев провел для 
журналистов экскурсию на 
тему «Если зоопарк окажется 
в Черняевском лесу». Он 
продемонстрировал прессе 
площадки под будущие вольеры 
для животных, красочно 
обрисовав перспективы после 
переезда. Все знает...

– З– Здесь отдыхают вороны, – 
поделился Аверкиев своими 
орнитологическими наблю-

дениями. – С 9 до 10 часов несколько 
тысяч ворон летят с юго-востока на се-
веро-запад. Вечером – обратно, а между 
делом здесь отдыхают. Царапают ветки, 
верхушки – отсюда раздвоенные, растро-
енные верхушки, такие вот уродства.

Как специалист определял время пе-
релетов и количество пернатых «отдыха-
ющих» — понять не дано. Но видно, что 
его сердцу ближе их досуг, чем пермяков, 
которые вскоре смогут получить в Чер-
няевском лесу рекреациолнную площад-
ку европейского уровня.

Аверкиев не отрицает, что лесной 
массив между улицами Малкова и Под-
лесной стремительно деградирует, а на 
высохшем болоте любят проводить вре-
мя бомжи. Но на преступление, по мне-
нию Аверкиева, они не способны, только 
видом своим отталкивают. Местная ан-
тисанитария в связи с таким соседством 
с высоты птичьего полета, видимо, «не 
пахнет». Возможно, правозащитник 
сверху проникал в сознание бомжей 
и убедился в надежности их мораль-
но-психологического состояния.

– Это ж забитые люди! Я тут с ними 
в свое время знакомился, иногда еду при-
носил и порножурналы. (Звучит смех.) 
Они только детей с мамашами пугают. 
Поэтому, если здесь будет крытый пави-
льон для северных медведей – хорошо. 
Вообще проект сам себе очень даже хо-
роший, только место расположения не-
удачное. Зачем рубить деревья в центре 
города, если есть возможность зверинец 
разместить на Братской?

Самое «ужасное» место, по его мне-
нию, появится в зоне, где соседствуют 
ресторан, зоны «Слоны», «Мир обезьян» 
и «Тропический рай». Здесь, по подсче-
там Аверкиева, вырубят до 60–70% леса. 
Якобы полная вырубка предполагается в 
местах для акватеррариума, амфитеатра, 
трех зон административных и служеб-
ных зданий, а также для двух автостоя-
нок и касс.

– Это 60% всей территории зоопар-
ка, которую обезлесят! – возмущается 
Аверкиев. – Этого дерева не будет здесь, 
этого не станет. В итоге выйдет 3400 ку-
бометров леса, или 35 товарных вагонов 
деловой древесины, или 80 деревянных 
коттеджей.

Цифры звучат угрожающе, правда, 
Аверкиев не уточнил, на основании ка-
ких документов велись его расчеты и по 
какому принципу ему удалось вычис-
лить приговоренные к вырубке деревья. 
Неужели он и в самом деле думает, что 
приговаривать деревья к уничтожению 
квалифицированные специалисты будут 
с помощью линейки – как он показал 
на своем примере журналистам. Столь 
поверхностное отношение к вопросу ни-
сколько не удивительно: сам Аверкиев 
не присутствовал ни на одной встрече с 
проектировщиками. 

А между тем авторы проекта утвер-
ждают, что планируется вырубить не 
более 3% от общего объема всего лесно-
го фонда Черняевского леса. При этом 
сейчас проектировщики работают над 
уменьшением площадей застройки. Пре-
зентованный на градсовете проект – не 
окончательный, а эскизный.

– Ну уж точно здесь вырубят не 65%! 
Мы живем в XXI веке и не варвары, – 
прокомментировала заявления граждан-
ского активиста представитель проекти-
ровщиков Наталья Рихтер. – Это можно 
рассчитать даже из площади застройки. 
Вообще, наверное, не совсем корректно 
вот так ходить и пальцем показывать де-
ревья, которые вырубят. Здания в этом 
биопарке будут строиться по миниму-

му. Это какие-то обслуживающие поме-
щения, в основном административная и 
входная зона, акватеррариум и «Страна 
обезьян». Задача поставлена – макси-
мально сохранить деревья, и она будет 
выполнена.

Здания в новом зоопарке в основном 
будут одноэтажными. Все конструкции 
для тематических зон изготовят на заво-
дах – в лесу их только смонтируют. А вы-
рубленные деревья обязательно заменят 
новыми – предусмотрены компенсирую-
щие посадки.

– Мы учли каждое дерево во всем 
Черняевском лесу, – заверил главный 
инженер ЗАО «ПИРС» Вячеслав Гори-
гляда. – То есть деревья были засняты, 
нанесены на карту, замерены и подсчита-
ны. Все материалы переданы испанской 
фирме. И они максимально размещали 
свои здания и сооружения с учетом су-
ществующей растительности.

Пермский зоопарк – это биопарк. 
Испанская  фирма-проектировщик 
Amusement Logic, S.L. входит во все-
мирную ассоциацию содержания жи-
вотных, и биопарк разрабатывался в 
соответствии с ее требованиями. Жи-
вотные смогут разместиться вместо 
нынешних 1,8 га на просторных 24 га, 
в более естественных и свободных для 
них условиях. Сами деревья, по задум-
ке проектировщиков, будут образовы-
вать вольеры. А для жителей соседних 
домов, желающих просто гулять по 
лесу, оставят специальную буферную 
территорию.

Фото: Виталий КокшаровИгорь Аверкиев образно 
показал все ужасы переезда 
зоопарка в Черняевский лес.

Вчера рабочая группа краевого ЗС по подготовке ко второму чтению «Перечня 
объектов капитального строительства на 2014–2016 годы» отклонила предложе-
ние вычеркнуть из бюджета 200 млн рублей, которые предполагалось направить на 
строительство нового Пермского зоопарка в Черняевском лесу. Общая стоимость 
проекта на 2014–2017 годы оценивается в сумму 2,4 млрд рублей.
Повременить с переселением зверей с территории бывшего архиерейского кладби-
ща предложили депутаты Илья Шулькин и Лилия Ширяева. Аргументация такова: 
сейчас Черняевский лес – особо охраняемая природная территория, где запрещено 
капстроительство. И чтобы построить зоопарк, надо сменить зонирование с катего-
рии «экологический природный ландшафт» на «рекреационные и специальные объ-
екты». В 2014 году это вряд ли удастся сделать, а значит, предусмотренные деньги 
вряд ли понадобятся.
– Попытки спроектировать и построить в Черняевском лесу зоопарк принимались 
и прежними «командами» краевой власти, – отметил Илья Шулькин. – Даже если 
сейчас эта работа увенчается успехом – в чем я сомневаюсь, учитывая статус тер-
ритории как природоохранной – вряд ли окончательное «да» проекту будет сказано 
в нынешнем году.
– Намерения построить зоопарк необходимо четко обозначить, в том числе в переч-
не объектов капстроя, – заявил региональный министр строительства и архитекту-
ры Дмитрий Бородулин. – Это непреложная позиция правительства края. Со своей 
стороны, соблюдение в обозначенные сроки всех необходимых условий и требова-
ний законодательства вполне реалистично.
За предложение Ильи Шулькина и Лилии Ширяевой проголосовали восемь членов 
рабочей группы, против – 13, воздержались 11.

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Дорога к истине для журналистов оказалась долгой.
Фото: Виталий Кокшаров

Стройка на стадионе «Энергия» 
скоро оживет.
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Вековая мечта..
Энтузиасты создали видеомодель главной площади Перми 

100-летней давности.
ПРОЕКТ
Максим Ишматов

Пермский преподаватель истории Андрей Маткин 
однажды загорелся идеей показать современным 

пермякам, как выглядела Пермь более ста лет назад. 
Кропотливая работа в архивах, общение с коллегами, 
студентами и энтузиастами помогли собрать необходи-
мую базу. Но воплотить проект помогло случайное зна-
комство в социальной сети.

Соавторы проекта с помощью компьютерной графи-
ки создали видеовизуальный ряд улиц и зданий столи-
цы Пермской губернии конца XIX века. Сейчас в районе 
Главной площади находятся здания оперного театра, го-
родской администрации, центрального гастронома, Цен-
тробанка, а также памятник Ленину.

– Большой интерес к истории родного города за-
родился у меня еще в студенческие годы, – поделился с 
«ПВ» инициатор видеореконструкции Андрей Маткин. 
– Обучение на историческом факультете педагогического 
института, последующее общение с яркими учеными-и-
сториками, краеведами, журналистами подталкнуло меня 
к идее исторической реконструкции старой Перми.

По словам Андрея Маткина, ему очень хотелось уви-
деть старый город в его первозданном виде. Но из доступ-
ных средств были только электронные презентации.

В социальных сетях пермский энтузиаст подружился 
со севастопольским программистом Данилом Логиновым, 
вместе с которым и реализовал проект по «возрождению» 
старой Перми. Работа над виртуальной моделью продол-
жалась в течение десяти месяцев 2013 года.

– Без Данилы Логинова сделать эту реконструкцию я 
бы не смог, хотя он сам в Перми никогда не был. Матери-

алы для этой реконструкции собирались мной несколько 
лет и были переданы Даниле, – говорит Андрей Маткин.

Видеоэкскурсия начинается с панорамы перекрест-
ка современных улиц Ленина и Сибирской. Затем с по-
мощью трехмерной реконструкции можно совершить 
виртуальную прогулку по основным улицам площади: 
Сибирской – Покровской (Ленина) – Торговой (Совет-
ской) и Обвинской (25-го Октября) – Петропавловской. 
В кадре появляются здания Казенной палаты архитекто-
ра А. И. Кругляшова – где ныне находятся администра-
ция города и городская дума, а также мужская гимназия 
(сейчас на этом месте корпус медицинской академии 
1845 года постройки), оперный театр.

На перекрестке Покровской (Ленина) и Обвинской 
(25-го Октября) – здание пермского госбанка. Оно было 
выкуплено в 1896 году у купца Хотова. Центральный 
банк РФ по Пермскому краю работает здесь и по сей 
день, правда, внешний вид здания преобразился.

Создание этой видеомодели оказалось довольно 
сложным процессом, так как не нашлось полного набо-
ра фотографий и чертежей, относящихся к одному году. 
Андрей Маткин использовал источники, датированные 
с начала распространения фотографии – с 1870-х по 
1910 год. В своей работе авторы опирались на историчес-
кие и современные фотографии, открытки, доступные 
карты и чертежи некоторых зданий.

– Достоверность нашей модели Главной площади 
высока, хотя при желании в ней можно найти неточно-
сти. Но все они могут быть быстро устранены при рас-
ширении круга используемых исторических источников 
(карт, схем, чертежей), – говорит автор проекта.

У Андрея Маткина есть намерение продолжить про-
ект, но он сетует, что компьютерная реконструкция – до-

вольно затратное дело. Нужен инвестор, а пока в созда-
ние первого ролика автор вложил свои деньги.

– В глубине моей души живет надежда, что власти, 
представители бизнеса и жители нашего города поддер-
жат это начинание, и все вместе мы сможем создать циф-
ровой памятник нашему прекрасному городу Перми, 
исторический облик которого постепенно исчезает.

По словам Андрея Маткина, исторические вирту-
альные реконструкции актуальны в современной науке 
и культуре. Он приводит в пример проект «Возрожден-
ный Рим» университета Вирджинии (США), в котором 
принимали участие археологи, архитекторы и другие 
специалисты из нескольких стран мира. На создание 
виртуального симулятора ушло десять лет. Также был 
создан очень интересный 3D-путеводитель по москов-
скому Кремлю, выпущенный в 2007 году. Словом, ви-
деовизуализация стала очень популярна за последние 
десять-пятнадцать лет.

– Подобные виртуальные реконструкции могут най-
ти свое применение в туристическом бизнесе, популяри-
зовать наш город в сети Интернет как в России, так и за 
рубежом, – считает Андрей Маткин. – Кроме того, они 
могут служить инструментом исторического исследова-
ния учеными-историками. Виртуальные исторические 
экскурсии могут быть прекрасным инструментом обра-
зования, воспитания любви к своей малой родине. Могут 
использоваться в познавательных и учебных фильмах и 
компьютерных играх, а также в музейном деле.

Многоэтажный прорыв.
Губернатор Прикамья подвел итоги 2013 года.

ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА
Анатолий Москвин

На пресс-конференции по 
итогам 2013 года губернатор 
Прикамья Виктор Басаргин 
заявил, что большинство 
задач, которые ставили перед 
собой региональные власти в 
минувшем году, удалось решить. 
Главная из них – поддержка 
промышленного производства и 
увеличение объемов жилищного 
строительства.

По предварительным данным, в При-
камье построено более 1 млн «ква-
дратов» – более чем на 21% выше 

показателей 2012 года. Хотя, согласно про-
грамме социально-экономического разви-
тия края, эта цифра должна была составить 
880 тысяч кв. метров.

При этом региональная власть стара-
ется поддерживать и формировать спрос на 
жилье. Этому служат социальные проекты: 
например, краевая программа обеспечения 
жильем молодых семей позволила в 2013 
году улучшить свои жилищные условия 
почти 800 семьям. При этом растет и пла-
тежеспособный спрос на жилье. Объем 
представленных жилищных кредитов насе-
лению Пермского края увеличился в 2013 
году в 1,3 раза и составил почти 22 млрд 
рублей, при этом большая часть кредитов 
ориентирована на новостройки. В общем 
объеме кредитов, взятых населением Перм-
ского края, жилищные составили 16,8% (в 
2012 году – 14,3%).

В 2014 году количество построенных 
«квадратов» планируется еще увеличить, 
выйдя на уровень, который в последний раз 
был достигнут в регионе в начале 1990-х – 
1,1 млн кв. метров.

По словам Басаргина, индекс промыш-
ленного производства по итогам января – 
ноября прошлого года составил в Прикамье 
почти 104% (в целом по России – 100%). 
Причем растут не только сырьевые секторы 
экономики региона. Например, рост произ-
водства зафиксирован в машиностроении: 
не в последнюю очередь из-за того, что в 
рамках гособоронзаказа предприятия этой 
отрасли привлекли средств на 61% больше, 
чем планировалось. На 37% сверх плана 
привлекли средств промышленные пред-
приятия Западного Урала и по целевым 
федеральным программам.

Краевые власти сформулировали ос-
новные направления промышленной поли-
тики в Прикамье. Это в том числе создание 
крупных кластеров – в сфере ракетного 
двигателестроения, информационных тех-
нологий.

Скромнее, чем в 2012 году, оказались 
в 2013-м результаты АПК. Очевидно, что 
состояние сельской экономики тесно свя-
зано с социальными инвестициями. По-
этому в 2014 году планируется ощутимо 
увеличить финансирование села: только 
из федерального бюджета будет дополни-

тельно получено около 400 млн рублей. 
Эти деньги пойдут на инфраструктурные 
проекты, газификацию, поддержку и при-
влечение специалистов. По мнению Вик-
тора Басаргина, важно «разогреть» рынок 
молочных продуктов. На это направление 
в рамках региональной программы раз-
вития сельского хозяйства планируется 
направлять 70% всех государственных 
капиталовложений в животноводство. 
Впрочем, не будет забыто и мясное живот-
новодство – здесь также ожидается значи-
тельная федеральная поддержка.

Серьезная помощь федерального бюд-
жета – 779 млн рублей – получена в 2013 
году на строительство детских садов, при-
обретение зданий дошкольных учрежде-
ний. Всего же, с учетом средств краевого 
бюджета, на создание новых мест в детсадах 
потрачено 2,5 млрд рублей. Это позволило 
при плане в 7513 мест в 2013 году создать 
7909 мест (105,3% к плану) и построить де-
вять новых детсадов.

Выполняются в Прикамье «майские» 
указы главы государства о повышении 
зарплаты работников бюджетной сферы. 
За 10 месяцев 2013 года уровень зарплаты 
работников здравоохранения и социаль-
ных услуг достиг по отношению к средне-
му уровню в экономике показателя 91,6%, 
работников образования – 84,3%. При этом 
средняя заработная плата за год вышла на 
уровень 24 165 рублей.

На пресс-конференции губернатору за-
давали и политически заточенные опросы. 
Так, отвечая на просьбу оценить взаимо-
действие с Заксобранием, глава региона от-
ветил, что взаимоотношения исполнитель-

ной власти региона 
с ЗС он оценивает 
как конструктив-
ные. Ну а критика, 
порой звучащая из 
уст депутатов, – 
явление абсолютно 
нормальное.

Виктор Ба-
саргин заявил, 
что, вопреки по-
дозрениям ряда 
СМИ, не считает 
нужным идти на 
досрочные губер-
наторские выборы осенью этого года. Он 
не видит проблем в сотрудничестве реги-
она и Федерации и рассчитывает на даль-
нейшее доверие и поддержку руководства 
страны.

– Некоторые журналисты полагают, 
что я возьму старт прежде окончания срока 

моих губернаторских полномочий. Зачем? 
Срок ведь у меня уже идет, – пошутил гла-
ва края. – Поэтому необходимости досроч-
но избираться, по крайней мере сейчас, я 
пока не вижу. 

Также губернатор заявил, что в Пер-
ми ему нравится работать больше, чем в 
Москве.

– Работать сложнее, но интереснее, 
потому что виден результат. Даже за про-
шедшие полтора года есть что сказать 
– что сделано, что построено, какие про-
граммы реализованы. Есть такой реаль-
ный результат.

«Были ли в прошлом году решения, 
о которых Виктор Басаргин сожалеет?» 
– спросили журналисты. Не на шутку 
задумавшись, губернатор ответил, что, 
наверное, нет, поскольку каждый шаг 
краевой исполнительной власти щепе-
тильно прорабатывается и в самых важ-
ных, принципиальных случаях обсужда-
ется с обществом.
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Очное спасение.
Краевым властям удалось 

сохранить два
неэффективных вуза.

ОБРАЗОВАНИЕ
Максим Ишматов

В Перми продолжат работу два него-
сударственных вуза с признаками 

неэффективности. В Министерстве 
образования РФ состоялось заседа-
ние рабочей группы, в которой Перм-
ский край представляла министр об-
разования Раиса Кассина. Из списка 
неэффективных удалось вычеркнуть 
Западно-Уральский институт эконо-
мики и права и Пермский институт 
муниципального управления (Высшая 
школа приватизации и предпринима-
тельства).

Ранее Раиса Кассина сообщала, что 
первое учреждение имеет потенциал 
для развития, а второе было включено 
в список из-за ошибок, допущенных во 
время представления документации.

Таким образом, в списке учрежде-
ний высшего образования с признака-
ми неэффективности остается четыре 
филиала негосударственных вузов. 
В них обучаются около одной тысячи 
студентов, в основном на заочной фор-
ме обучения. Негосударственные вузы 
в федеральном мониторинге участво-
вали впервые.

Это филиалы Уральского гума-
нитарного института, Евразийского 
открытого института, соликамский 
филиал Современной гуманитарной 
академии и гремячинский филиал Мо-
сковского психолого-социального уни-
верситета.

– Практически по всем направ-
лениям будет принято решение о пе-
рераспределении студентов на анало-
гичные специальности. Если ребята 
захотят продолжить обучение в голов-
ном вузе, это также будет возможно, – 
подчеркнули в министерстве образова-
ния Пермского края.

Негосударственные вузы сами 
принимают решение о своей дальней-
шей судьбе, например, они могут быть 
реорганизованы в центры повышения 
квалификации или объединиться с 
другими вузами.

Отметим, что в списке неэффек-
тивных остается и один государствен-
ный вуз – это филиал Уральского 
государственного лесотехнического 
университета в городе Кудымкаре.

Напомним, при Министерстве 
образования и науки РФ 13 декабря 
состоялось заседание межведомствен-
ной комиссии по мониторингу эффек-
тивности вузов. Тогда было принято 
решение признать требующими опти-
мизации 45 вузов и филиалов, а также 
признать неэффективными и рекомен-
довать учредителям реорганизовать 
373 вуза и филиала.

Не аист принес.
Четвертого по счету малыша 

спасло «окно жизни».

ДЕТИ
Алена Евдокимова

Вчера вечером в Перми в бэби-бокс 
на ул. Баумана, 25в вновь подкину-

ли новорожденного. По сведениям ГУ 
МВД РФ по Пермскому краю, мальчик 
поступил в медицинское учреждение в 
18.45. Это младенец стал четвертым ма-
лышом, который оказался в бэби-боксе. 

– Он родился два-три дня назад, – 
комментирует Елена Котова, президент 
пермского фонда «Колыбель надежды». 
– Судя по всему, он здоров, рост 51 сан-
тиметр, вес порядка 3 килограммов. Со-
провождающей записки с ним не было… 
Рожден в домашних условиях: это 
определяет врач по тому, как завязана 
пуповина. Из трех прежде подкинутых 
младенцев двое также были рождены в 
домашних условиях, лишь одна девоч-
ка появилась на свет в больнице, у нее 
даже была сделана прививка БЦЖ.

Сейчас о мальчике заявили в по-
лицию, чтобы проверить, не находится 
ли он в розыске. Если ребенок не объ-
явлен пропавшим и его родители неиз-
вестны, ему присваивается статус под-
кидыша. Также специалисты проведут 
полное обследование – сделают тест 
на ВИЧ, гепатит, общий анализ крови 
и так далее. После этого оформлением 
документов на малыша займутся орга-
ны опеки – они определят его дальней-
шую судьбу. 

Из трех прежде найденных в бэ-
би-боксе малышей (разного возраста) 
двое находятся в семье (никто из ро-
дителей за ними не вернулся). В от-
ношении еще одной девочки совсем 
недавно закончились разбирательства. 
Один пермяк считал, что новорожден-
ная – его дочь. Через суд и анализ ДНК 
спустя почти девять месяцев, 15 января 
2014 года удалось доказать, что он не яв-
ляется отцом малышки. В ближайшее 
время она попадет в базу удочерения. 

– Сначала была Маргарита, потом 
Георгий, затем Даша, так я их условно 
называю для себя, – рассказала Елена 
Котова. – Условное имя новому маль-
чику определим 17 января – посмо-
трим, день какого это святого... Хотя, 
конечно, в итоге называют детей органы 
опеки и родители.

Напомним, задача проекта «Бэ-
би-бокс» – предотвращение убийств 
малышей матерями.

Объем представленных 
жилищных кредитов 
населению края 
увеличился в 2013 году 
в 1,3 раза и составил 
почти 22 млрд рублей, 
при этом большая часть 
кредитов ориентирована 
на новостройки.

С О БЫ Т И Я .

Объемы ввода жилья в Пермском крае, тыс. кв. м

2005 2006 2007 2008 2009 2010 2011 2012 2013 

622,3 695,1 880,0 837,0 675,5 691,4 731,8 822,5 1004,1

Фото: Виталий Кокшаров
Губернатор уверен в дальнейшем росте капитального строительства.

Так выглядела Главная площадь в конце XIX века.

В 1784 году столичный архитектор Иван Лем со-
здал первый генплан губернской Перми, на ко-
тором обозначил несколько площадей. В центре 
города появилась площадь, со временем получив-
шая название «Главная». На ней разместился го-
родской рынок, где торговали продуктами.
Спустя шестнадцать лет пермский губернатор 
Карл Модерах распорядился построить камен-
ный «Гостиный двор» на 60 купеческих лавок. 
Проект разработал сам Модерах. После Отече-
ственной войны 1812 года на территории «Гости-
ного двора» появилась часовня Николая Чудо-
творца. Строения простояли до 1929 года. Позже 
на их месте появился Комсомольский сквер и па-
мятник Ленину. 

КСТАТИ

Андрей Маткин – старший 
преподаватель кафедры все-
общей истории ПГГПУ, на про-
тяжении семи лет читает для 
студентов-историков курс «Ин-
формационные компьютерные 
технологии в историческом об-
разовании».

СПРАВКА ПВ
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Э К О Н ОМИ КА .

Переправа к инвестору.
В Прикамье обкатают систему государственно-частного партнерства при строительстве 

Чусовского моста.

ИНФРАСТРУКТУРА
Алена Евдокимова

В первом полугодии 2014 года 
краевые власти планируют 
объявить конкурс на выбор 
подрядчика для возведения 
второй очереди Чусовского 
моста, реконструкцию его 
старой части и строительство 
подъездных путей.

«Внешэкономбанк», который яв-
ляется консультантом по про-
ектной документации, перед 

Новым годом представил правительству 
края и депутатам прикамского Законода-
тельного собрания варианты финансиро-
вания проекта.

– Вместе с ВЭБом проработали уже 
больше двух месяцев, – пояснил замести-
тель председателя правительства Перм-
ского края Олег Демченко. – Провели 
первый этап: оценку федеральной и ре-
гиональной нормативно-правовой базы, 
анализ бюджетных возможностей.

На совещании обсудили три предва-
рительных варианта реализации проек-
та. Первый – это контракт жизненного 
цикла (КЖЦ) на основе концессионного 
законодательства. В этом случае проезд 
для пользователей будет бесплатным, а 
источником возврата средств инвестору 
станет бюджет Пермского края. Второй – 
КЖЦ, при котором источником возврата 
средств инвестора также является регио-
нальная казна, но уже можно вводить 
плату за проезд для водителей. Третий – 
классическая концессия: по ней источни-
ком возврата средств инвестора является 
доход от эксплуатации моста. Это будет 
означать платный проезд для прикамцев.

– Однако опрос, который мы провели 
с 15 по 18 декабря 2013 года, показал, что 
из 600 опрошенных более 60% не готовы 
платить за проезд по мосту ни при каких 
обстоятельствах, – поделился руководи-
тель группы дирекции ГЧП ВЭБа Алек-
сандр Яшечкин. – Порядка 30% готовы 
пользоваться платным проездом при 
определенных условиях, и лишь неболь-
шой процент опрошенных собирается со-
вершать поездки при любых условиях.

Платный проезд через мост несет 
высокие социальные риски, отметили 
в ВЭБе. Однако, если ввести плату по 
50 рублей с легкового автомобиля и по 
100 рублей с грузового, то за одиннад-
цать лет край полностью рассчитается с 
инвестором и в региональной казне даже 

образуется «прибыль» в размере 2,7 млрд 
рублей. В год при сохранении автомо-
бильного потока на текущем уровне в кра-
евой бюджет будет поступать по 240 млн 
рублей. Однако власти от идеи платного 
моста пока отказались. Хотя, как вариант, 
не исключено, что в дальнейшем возмож-
но разделение потоков на транспорт при-

камцев и транзитный транспорт. Для по-
следнего и могут ввести плату.

– Расчетный срок строительства – 
45 месяцев. Капитальные затраты – 
9 млрд рублей в 2015 году с учетом ин-
декса-дефлятора. Эксплуатационные – 
800 млн рублей, куда входят и расходы 

по реконструкции старого моста. Но мы к 
февралю поищем варианты удешевления 
процесса, – рассказал Александр Яшеч-
кин. – Стоимость банковского ресурса 
пока не определена, но возможная став-
ка – 13%. Сроки – до пятнадцати лет.

Следующее совещание по проекту 
должно состояться этой зимой. На вто-
ром этапе специалисты ВЭБа разработа-
ют концепцию и конкурсную докумен-
тацию по утвержденной правительством 
Пермского края финансовой схеме. Па-
раллельно будет идти исследование рын-
ка потенциальных инвесторов, которых 
познакомят с проектом. Завершающий 
этап – сопровождение конкурсных проце-
дур, оценка предложений конкурсантов.

– Губернатор Прикамья Виктор Ба-
саргин поставил задачу начать строитель-
ство моста уже в этом году, – подчеркнул 
Олег Демченко. – Поэтому в течение пер-
вого полугодия надо определиться, кто и 
на каких условиях, за какие деньги будет 
вести работы. Важно, чтобы к февралю – 
марту была готова конкурсная докумен-
тация.

Помимо стоимости работ при отборе 
подрядчика будут учитываться и квали-

фикационные требования – финансовая 
устойчивость и опыт подобных работ.

– Мы понимаем, какие расходы 
предстоят на строительство моста, какие 
должны быть подъездные пути и что надо 
сделать для начала работ, – говорит пред-
седатель правительства Прикамья Ген-
надий Тушнолобов. – Скоро состоятся 
переговоры, потом пройдут конкурсы: мы 
планируем, что весь процесс займет год. 
И через год-полтора начнутся непосред-
ственно уже строительные работы. Но 
для нас это новая форма государствен-
но-частного партнерства. Если она срабо-
тает и оправдает себя, мы используем ее 
и на строительстве нового моста в Перми.

Чусовской мост уже давно не справляется с транспортной нагрузкой. Фото: Максим Кимерлинг

В сентябре 2013 года на экономи-
ческом форуме в Сочи Пермский 
край и «Внешэкономбанк» подписа-
ли соглашение о сотрудничестве по 
реализации проектов на основе го-
сударственно-частного партнерства, 
в частности, по реконструкции моста 
через Чусовую.

КСТАТИ

Если ввести плату по 50 рублей с легкового автомобиля 
и по 100 рублей с грузового, то за 11 лет край полностью 
рассчитается с инвестором и в казне региона даже образуется 
«прибыль» в размере 2,7 млрд рублей.

Ранг Регион
Значение 

индикатора
% от 

среднего
Группа

Изменение 
ранга по 

сравнению 
с  версией 

2013-1.0
1 г. Санкт-Петербург 0,66 182%

СИ
ЛЬ

НЫ
Е 
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НО

ВА
ТО

РЫ

0
2 г. Москва 0,63 173% 0
3 Республика Татарстан 0,56 154% 1
4 Нижегородская область 0,56 154% -1
5 Ярославская область 0,53 145% 3
6 Томская область 0,52 141% -1
7 Московская область 0,50 137% 0
8 Самарская область 0,50 137% -2
9 Пермский край 0,49 134% 1

10 Тульская область 0,49 134% 8
11 Калужская область 0,47 130% 0
12 Свердловская область 0,47 127%

СР
ЕД

НЕ
-С

ИЛ
ЬН

Ы
Е 

13 Челябинская область 0,46 127% 2
14 Новосибирская область 0,46 127% -2

15
Республика 
Башкортостан

0,46 125% 2

16 Ульяновская область 0,45 122% -3
17 Воронежская область 0,44 122% -3
18 Чувашская Республика 0,44 122% 2
19 Республика Мордовия 0,44 121% -3
20 Пензенская область 0,43 119% 10

Изобретательный край.
Прикамье заняло девятое место в рейтинге инновационных регионов.

ИССЛЕДОВАНИЕ
Максим Ишматов

В рейтинге инновационных го-
родов России Пермский край 

занял девятое место среди 83 ре-
гионов РФ. Составителями рей-
тинга выступили эксперты «Ассо-
циации инновационных регионов 
России».

Авторы исследования разде-
лили общий список инновацион-
ности городов на группы: «силь-
ные инноваторы» – до 11-го места, 
«средне-сильные» – до 28-го места, 
«средние» – до 56-го места, «сред-
не-слабые» – до 83-го места.

Рейтинг обновляется два раза 
в год – в июле и декабре – по пу-

бликуемым данным Росстата, Рос-
патента и с учетом валового регио-
нального продукта. По критерию 
«проникновение интернета в реги-
оны России» использованы данные 
фонда «Общественное мнение».

При составлении рейтинга 
учитывался ряд показателей по 
отношению к численности насе-
ления: количество научных иссле-
дований и патентных разработок, 
численность студентов высшего 
профессионального образования и 
количество занятого населения с 
высшим образованием, инноваци-
онная деятельность, число опубли-
кованных статей в Web of Science 
(самая авторитетная в мире база 
научных публикаций).

По показателю «научные ис-
следования и разработки» Перм-
ский край занимает 37-е место 
среди всех регионов (106% от сред-
него показателя интегрального ин-
декса).

По критерию «инновационная 
деятельность» – 5-е место с показа-
телем 157% от среднего.

Социально-экономические ус-
ловия – 5-е место, показатель на 
уровне 148% от среднего.

Исследователи особо выде-
лили Пермский край по числу ис-
пользуемых изобретений по отно-
шению к численности населения.

По всем показателям рейтинга 
лидирует город Санкт-Петербург. 
На втором месте – Москва.

Займ 
про запас.

Объявлены аукционы 
для покрытия дефицита 

пермской казны.
БЮДЖЕТ
Алена Райс

Прикамские власти начали гото-
вить базу для погашения дефи-

цита краевого бюджета, но придется 
ли воспользоваться услугами банков 
– пока большой вопрос. На сайте гос-
закупок размещена информация об 
объявлении двух открытых аукцио-
нов на оказание услуг по предоставле-
нию кредитов на покрытие дефицита 
бюджета региона. Заявки кредитных 
учреждений принимают до 21 января, 
а итоги подведут уже 27 января.

Всего, согласно поправкам в за-
кон «О бюджете Пермского края на 
2014 год и плановый период 2015 и 
2016 годов», которые внес в Заксо-
брание Прикамья губернатор края 
Виктор Басаргин, для покрытия де-
фицита казны предлагается четыре 
источника заимствования.

Председатель правительства края 
Геннадий Тушнолобов заявил, что 
перечень возможных форм заимство-
ваний, который представлен главой 
региона, – это лишь необходимая 
формальность в условиях дефицитно-
го бюджета. Резерв на всякий случай: 
чтобы, например, иметь возможность 
раньше приступить к реализации 
инвестиционных проектов. Не факт, 
что этими деньгами воспользуются 
вообще. Так, нехватка средств в каз-
не была запланирована и в прошлом 
году, но займы не потребовались.

В ближайшее же время – в первом 
квартале 2014 года – власти также не 
намерены прибегать к кредитованию. 
«У нас есть договоренность о полу-
чении беспроцентных займов в Мин-
фине РФ, поскольку наши финансы 
в устойчивом положении», – отметил 
Геннадий Тушнолобов. Условия, на 
которых в будущем возможно креди-
тование Прикамья, предстоит также 
обсудить в региональном парламенте.

Первая невозобновляемая кредит-
ная линия, которая, возможно, будет 
оформлена по результатам проводи-
мого аукциона, предполагает сумму в 
1 млрд рублей под ставку не выше 
8,67%. Одолжить деньги правительство 
планирует после 5 мая, а отдать их – 
уже 30 июня. Максимальная стоимость 
контракта, если считать по верхней 
процентной ставке, – 13,3 млн рублей.

Вторая заявка сделана на сумму в 
два раза больше – 2 млрд рублей: эту 
сумму правительство готово взять в 
долг максимум под 8,77% с 20 ноября 
и погасить кредит до 22 февраля уже 
2015 года. Предельная обозначенная 
цена этого контракта – 44,7 млн рублей.

Также предусматривается при-
влечение бюджетных кредитов 
Управления Федерального казначей-
ства по Пермскому краю – два транша 
по 1 млрд рублей сроком на 30 дней 
под 1/4 ставки Центробанка РФ и еще 
один кредит в объеме 9 млрд 423 млн 
рублей на 206 дней с возвратом суммы 
основного долга в 2015 году под 8,78%.

Напомним, в 2014 году заплани-
рован дефицит бюджета 13%. Утверж-
денные Заксобранием доходы Перм-
ского края в 2014 году превышают 
99 млрд рублей, расходы – 110 млрд 
рублей. Однако в следующие два года 
дефицит, по расчетам, увеличится 
до предельных 15%. В итоге в этом 
году на покрытие дефицита власти 
могут взять в долг 11 млрд рублей, в 
следующем – уже 25 млрд рублей, и 
в 2016 году – 40 млрд рублей. В слу-
чае кредитования суммы будут расти 
из года в год из-за необходимости 
обслуживать ранее взятые займы. Но 
такой сценарий развития событий ма-
ловероятен, говорят эксперты. Рост 
инвестиций (на 23% в 2013 году), 
увеличение объемов производства 
(на 3,8 процента в 2013 году) и созда-
ние рабочих мест должны в конечном 
итоге привести к стремительному 
увеличению доходной части бюджета 
и отказу от практики заимствования.

Перечень источников 
заимствования – это лишь 
необходимая формальность 
в условиях дефицитного 
бюджета. Резерв на всякий 
случай: чтобы, например, 
иметь возможность раньше 
приступить к реализации 
инвестпроектов.

Свежих новостей стало еще больше в программе 
«ЧАС ПИК» на канале «УРАЛ-ИНФОРМ»
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Э К О Н ОМИ КА .

Начать с малого.
Пермские власти разработают критерии оценки успешности начинающих бизнесменов.

ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬСТВО
Вячеслав Петров

Прокуратура Красновишерского 
района Прикамья выявила 
нарушения при распределении 
бюджетных субсидий на 
поддержку начинающих малых 
и средних предпринимателей. 
Справедливо ли местные 
чиновники разделили деньги 
между бизнесменами, в течение 
января должно выяснить 
прикамское УФАС. Но насколько 
прозрачна сама система 
распределения казенных грантов и 
чем руководствуются чиновники, 
оценивая эффективность 
бюджетных трат, разобрался 
корреспондент «ПВ».

БИЗНЕС-ПАРАД

В 2013 году из-за резкого увеличе-
ния налоговой нагрузки на малый 
бизнес в Прикамье свернули свою 

деятельность несколько тысяч индиви-
дуальных предпринимателей. Но даже 
с учетом этой негативной тенденции по 
количеству субъектов малого и среднего 
предпринимательства на 1000 населения 
(27,1) Пермский край занимает первое 
место среди регионов Приволжского 
федерального округа. Этот показатель 
превышает среднероссийский на 8%! 
А объем налогов, уплаченных субъектами 
малого и среднего бизнеса в Прикамье, с 
2009 года вырос с 3,7 до 5,1 млрд рублей. 
Казалось бы, этот ресурс неисчерпаем, и 
в условиях бюджетного дефицита – это 
один из самых верных способов увеличе-
ния доходной части.

Но малый бизнес развивается в тер-
риториях края очень неравномерно. Так, 
на долю всего пяти муниципальных об-
разований (Пермь, Березники, Соли-
камск, Чайковский и Пермский район) 
приходится 70% всех зарегистрирован-
ных субъектов малого и среднего бизне-
са, причем в Перми действует более 57% 
предпринимателей! Такие диспропорции, 
отмечают в региональном минпроме, – во 
многом следствие десятилетиями скла-
дывавшейся в регионе структуры эконо-
мики. Она подразумевала концентрацию 
так называемых центров прибыли всего 
в нескольких городах. Но и чиновники 
немало «преуспели», то и дело вставляя 
бюрократические палки в колеса пред-
принимателей.

Программа социально-экономиче-
ского развития региона предусматривает 
боле чем двукратное увеличение обо-
рота малых и средних предприятий – с 
700 млрд в 2012 году до 1,1 трлн рублей 
в 2016-м. Тем не менее государствен-
ные программы поддержки малого биз-
неса нередко сдают сбой, критерии для 
оценки эффективности инструментов 
господдержки размыты, а чиновники ру-
ководствуются своими субъективными 
представлениями. 

ГРАНТ ДЛЯ СВОИХ
В этом смысле ситуация в Красновишер-
ском районе весьма показательна. В кон-
це 2012 года специальная комиссия при-
нимала заявки от предпринимателей на 
получение субсидий, чтобы решить, кто 
из них больше других нуждается в под-
держке. Всего среди сорока бизнесменов 
было распределено более десяти милли-
онов рублей из федерального, краевого 
и местного бюджетов. И, как следует из 
отчета Контрольно-счетной палаты, де-
ловые люди еще в начале конкурсной 
процедуры столкнулись с нарушениями. 
Во-первых, бизнесменам не разъяснили 
порядок заполнения заявок – позднее это 
делалось в индивидуальном порядке.

А раз так, посчитали проверяющие, 
кто-то смог получить более полную ин-
формацию, чем конкуренты. Кроме того, 
более половины членов комиссии оказа-
лись родственниками «победителей».

Геннадий Снегов – один из тех, кто, 
не получив господдержки, стал жаловать-
ся в надзорные ведомства.

– Я просил 300 тысяч рублей на воз-
мещение расходов, связанных с покупкой 
станка для деревообработки, – говорит 
предприниматель. – Но комиссия при-
дралась к моему бизнес-плану. Когда по-
лучил отказ, был вынужден пересмотреть 
запланированные сроки выхода предпри-
ятия на рентабельность.

Слушания в краевом УФАС, на ко-
торых эксперты дадут оценку действиям 
красновишерских чиновников, должны 
пройти в январе.

ПРОЕКТ НА «ПЯТЕРКУ»
С 2008 по 2013 год на государственную 
поддержку малого и среднего предприни-
мательства из бюджетов разных уровней 
в Прикамье выделено 2,4 млрд рублей, 
в том числе 1,4 млрд – из федерального 
бюджета, 879,6 млн рублей – из краевого, 
134,3 млн рублей – из местных.

Но как узнать, с пользой ли тратятся 
бюджетные миллиарды? В долгосрочной 
целевой программе «Развитие МСП в 
Пермском крае на 2012–2014 годы» на-
чинающим предпринимателям посвящен 
лишь один критерий для оценки их эф-
фективности – это количество открыв-
шихся бизнесов. Другие показатели – 

оборот, число созданных рабочих мест и 
прочее – действуют для всех сразу: и для 
давно работающих, и для новичков. А как 
же обстоят дела у последних?

В министерстве промышленности, 
предпринимательства и торговли Прика-
мья об этом уже задумались: чиновники 
начали собирать информацию о каче-
ственных критериях работы новоявлен-
ных бизнесменов. Правда, сравнить ее 
пока не с чем.

– Новые данные появятся только в 
апреле 2014 года, – отметила специалист 
ведомства Елена Васильева. – Только 
тогда и можно будет сделать аналитику.

Между тем на местах понимают: ко-
личество розданных грантов и субсидий 
– не главный показатель успеха. К при-
меру, в Кунгурском районе количество 
предпринимателей, которым была оказа-
на такая помощь, за пару лет сократилось 
с нескольких десятков до нескольких че-
ловек.

– Деньги даем, а потом половина из 
предпринимателей «закрывается», – объ-

ясняет специалист профильного управ-
ления районной администрации Вера 
Пашиева. – Поэтому мы стали более 
тщательно подходить к выбору тех, кому 
оказываем помощь. Например, специали-
сты выезжают к бизнесмену, чтобы лично 
проверить сведения, указанные в заявке.

Главный специалист отдела развития 
предпринимательства Пермского района 
Татьяна Захарченко отмечает, что после 
выделения средств за судьбой «счастлив-
чика» не перестают следить – просят у 
него уже письменные отчеты.

– Главное, на что мы обращаем вни-
мание, – это продолжает ли человек ра-

боту, – уточняет собеседница. – Такие 
отчеты запрашиваем раз в квартал в 
течение года. Пока в суд ни на кого не 
подавали. Это значит, что прекратив-
ших деятельность предпринимателей у 
нас нет. 

Правда, спустя год после получения 
гранта сотрудники администраций делать 
запросы уже не имеют права.

– Единого рецепта помощи всем 
предпринимателям, думаю, нет, – счита-
ет Сергей Нагибин, бывший замминистра 
развития предпринимательства и торгов-
ли Пермского края. – Но, на мой взгляд, 
надо создавать заказ на товары или услу-
ги, которые производят бизнесмены. Для 
этого в общем-то в свое время и появился 
аутсорсинг. Кто-то после его введения до 
сих пор остался на плаву, другие – нет. 
Кроме того, важно предоставить начина-
ющим бизнесменам знания о предприни-
мательстве – речь о тренингах, семинарах 
и т. д. А если говорить о прямой финан-
совой поддержке, то вряд ли ее хватит на 
всех и в нужном объеме.

ТОЧКА ПРИБЫЛИ
Предприниматель Мария Гаряева из 
Пермского района, оказывающая услу-
ги массажа, в конце 2012 года получила 
300 тысяч рублей на возмещение затрат, 
связанных с арендой новых точек и по-
купкой автомобиля.

– Если раньше мне приходилось даже 
отказывать клиентам, то сейчас – нет, – 
рассуждает бизнесмен. – Конечно, эта по-
мощь оказалась для меня очень полезной. 
Доход вырос почти в два раза!

Помимо выдачи субсидий и грантов 
есть и другие виды государственной по-
мощи предпринимателям. Это льготное 
микрокредитование, консультации в биз-
нес-инкубаторах и центрах поддержки 
предпринимателей, льготная аренда по-
мещений.

– Если сравнить инструменты гос-
поддержки, действующие в Пермском 
крае, например, с инструментами под-
держки предпринимательства в Германии 
(в частности, в городе-побратиме Перми 
Дуйсбурге), то за рубежом наряду с тра-
диционными мерами поддержки бизнеса 
– льготными кредитами и различными 
субсидиями – действуют и оригиналь-
ные, – отметил руководитель управления 
инновационной деятельности ПГНИУ 
Николай Косвинцев. – Среди них стоит 
отметить предоставление предпринимате-
лям финансового пакета, который состоит 
из обустроенной квартиры, офиса, проезд-
ного билета на общественный транспорт. 
Кроме того, предпринимателям также пре-
доставляется по 800 евро в месяц для арен-
ды офиса на два-три рабочих места. Также 
со стороны органов власти помощь в орга-

низации бизнеса оказывается мигрантам – 
в части написания бизнес-плана.

– Знания о предпринимательстве 
– чуть ли не главный капитал, которым 
власти должны делиться с новичками 
бизнеса, – считает руководитель проекта 
«Предпринимательская среда» ПНИПУ 
Дмитрий Шишкин. – При этом поддерж-
ка предпринимателей должна вестись не 
от случая к случаю. Ведь бывает, что два 
месяца интенсивно проходят разные обу-
чающие мероприятия, в которых задей-
ствованы тысячи человек. Казалось бы, 
это хорошо. Но два месяца до и два месяца 
после этого – тишина. Это неправильно.

Программа социально-экономиче-
ского развития региона предусматривает 
боле чем двукратное увеличение обо-
рота малых и средних предприятий – с 
700 млрд в 2012 году до 1,1 трлн рублей 
в 2016-м. Тем не менее государственные 
программы поддержки малого бизнеса не-
редко дают сбой, критерии для оценки эф-
фективности инструментов господдержки 
размыты, а чиновники руководствуются 
своими субъективными представлениями. 
Поэтому очевидно, что к новым способам 
помощи деловым людям власти обяза-
тельно должны прилагать и критерии, по 
которым оценивается их эффективность.

На долю всего пяти муниципалитетов (Пермь, Березники, 
Соликамск, Чайковский и Пермский район) приходится 
70% всех зарегистрированных субъектов малого и 
среднего бизнеса, причем в Перми действует более 57% 
предпринимателей!

Сфера общественного питания остается одной из самых привлекательных для бизнесменов-новичков.
Фото: Виталий Кокшаров

цифра недели

232
тысячи человек

работают на малых 
и средних предприятиях 

Пермского края.

По состоянию на конец 2013 года в 
Прикамье зарегистрировано 102 тыся-
чи субъектов малого и среднего пред-
принимательства. Это на 11,2% мень-
ше по сравнению с соответствующим 
периодом предыдущего года. Число 
зарегистрированных индивидуальных 
предпринимателей снизилось на 14 ты-
сяч единиц, что в основном связано с 
увеличением размера фиксированного 
платежа в Пенсионный фонд РФ.

Какие виды поддержки малого 
бизнеса существуют в Пермском крае?
1. Около 40% средств относятся к «пря-
мым» субсидиям предпринимателям. 
Ежегодно такие субсидии и гранты полу-
чают от 200 до 500 бизнесменов.

2. 60% средств тратится на так называе-
мые непрямые меры поддержки – созда-
ние и развитие инфраструктуры малого 
бизнеса. Наиболее востребованным яв-
ляется субсидирование затрат предпри-
нимателей на уплату процентов по кре-
дитным договорам, договорам лизинга, 
на открытие собственного дела, покупку 
оборудования, подключение к объектам 
электросетевого хозяйства.
3. Около 2000 предпринимателей края 
ежегодно пользуются услугами 37 микро-
финансовых организаций, созданных с 
государственным и муниципальным уча-
стием и предоставляющих микрозаймы 
субъектам малого и среднего бизнеса. 
Это 36 муниципальных фондов с общим 
совокупным портфелем более 140 млн 

рублей и ОАО «Пермский центр развития 
предпринимательства» с объемом ми-
крофинансового фонда 104 млн рублей.
4. В Перми, Чусовом и Соликамске от-
крыты бизнес-инкубаторы. В районах 
края заработали 25 центров поддерж-
ки предпринимательства, которые в 
2013 году оказали более 1950 информа-
ционно-консультационных услуг пред-
принимателям по различным вопросам 
ведения бизнеса.
5. Популярно в районах и предостав-
ление в аренду муниципальных поме-
щений на льготных условиях: сейчас 
1108 предпринимателям Прикамья пре-
доставлены в пользование на льготных 
условиях помещения общей площадью 
51 129 тысяч кв. метров.

СПРАВКА

Гранты и субсидии малым и сред-
ним предпринимателям предостав-
ляются по:

• государственной регистрации 
индивидуального предпринимателя 
или юридического лица;

• приобретению основных и (или) 
оборотных средств;

• оплате стоимости аренды помеще-
ния;

• профессиональной переподготовке 
или повышению квалификацию;

• приобретению и (или) сопровожде-
нию программного обеспечения и т. д.
Предпринимателю могут субсидиро-
вать до 85% расходов, но не более 
300 тысяч рублей.

КСТАТИ

Евгений 
Фридман,
предприни-
матель

Самое главное для бизнеса – чтобы ему 

не мешали. В Прикамье не мешают. У нас 

поддерживают малых и средних предпри-

нимателей. Например, в регионе объеди-

нены министерство развития предприни-

мательства и торговли и министерство 

промышленности. Единое ведомство – это 

своеобразная площадка, на которой могут 

взаимодействовать представители малого, 

среднего и крупного бизнеса. А это миро-

вая тенденция – когда небольшим предпри-

ятиям отдают на субподряд или на аутсор-

синг те или иные функции.

Кроме того, в Пермском крае сохра-

няется и другая положительная тенденция 

– увеличение госзаказа для малого и сред-

него бизнеса. В целом могу сказать, что 

все реже слышу жалобы на недостаточную 

помощь бизнесменам. В этом есть своя за-

слуга и совета по делам предпринимателей 

при губернаторе.

Если говорить о выделяемых грантах 

и субсидиях, то еще пару лет назад можно 

было слышать, что кто-то создал фиктив-

ное предприятие, чтобы получить помощь, 

а после закрылся. Но сегодня, как мне ка-

жется, выстроен эффективный механизм 

контроля за бюджетными средствами.

Критериями качества господдержки 

предпринимателей являются количество 

субъектов МСП и объем налогов, которые 

они отчисляют. Впрочем, статистика по 

этим показателям за минувший год будет 

готова только к апрелю, а цифры прошлого 

года вряд ли дадут объективную картину: 

тогда многие предприниматели прекраща-

ли деятельность из-за изменений феде-

рального законодательства, а именно роста 

размера социальных взносов для ИП.

КОММЕНТАРИЙ

Финансовая деятельность

Транспорт и связь

Строительство

АПК, охота и лесное хозяйства

Рыболовство, рыбоводство

Электроэнергия, газ и вода

Услуги по домашнему хозяйству

Коммунальные и др. услуги

Торговля и ремонт 

Недвижимость 

Образование

Обрабатывающие производства

Здравоохранение

Добыча полезных ископаемых

Госуправление и соцобеспечение

Гостиницы и рестораны

      1,4

                 9,5

                        7,1

           3,9

 0,1

  0,4

0,0

                4,7

                                                       15,9

                                  44,3

   0,5

                            8,2

       1,2

0,1

0,1

         2,5

Отраслевая структура субъектов 
малого и среднего 

предпринимательства 
в Пермском крае 

в 2013 году, 
в %

Количество субъектов малого и среднего 
предпринимательства на 1 тыс. населения 

по состоянию на 1 октября 2013 года 
(единиц в субъектах)

Пермский

Чувашская

Кировская

Пензенская

Татарстан 

Оренбургская

Нижегородская

Ульяновская

Саратовская

Республика Удмуртия 

Башкортостан

Самарская

Мордовия 

Марий Эл

                                   27,1

              25,8

                            25,4

                          25,0

                       24,2

                   23,3

                  23,0

                22,7

               22,4

             22,0

           21,5

    19,9

   19,8 

19,1



6. Пятница. Января 17-го дня. 2014 год. № 1. (12 327).

 7 , 8  м л р д  р у б л е й  с о с т а в и т  о б ъ е м  р е г и о н а л ь н о г о  д о р о ж н о г о  ф о н д а  в  2 0 1 4  г о д у .  

И Н Т Е Р В ЬЮ .

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
Алена Евдокимова

Губернатор Пермского края Виктор 
Басаргин внес для утверждения в 
Законодательное собрание кандидатуру 
уполномоченного по защите прав 
предпринимателей. Им предлагается 
назначить фактически занимающего эту 
должность с февраля 2013 года Вячеслава 
Белова. Формальная процедура назначения 
потребовалась в связи с принятием  
в ноябре 2013-го краевого закона  
№250-ПК «Об уполномоченном по защите 
прав предпринимателей в Пермском крае». 
Он предусматривает назначение бизнес-
омбудсмена постановлением ЗС.

Какую оценку дает бизнес-омбудсмен выстроен-
ной в регионе системе поддержки предприни-
мателей и что нужно сделать для устранения 

лишних бюрократических барьеров, выяснил в интер-
вью с Вячеславом Беловым корреспондент «ПВ».

ПРОЩАЙ, БИЗНЕС
– Вячеслав Артурович, очевидно, что минувший 
год оказался для предпринимателей непростым. 
В начале года из-за увеличения размера отчисле-
ний в Пенсионный фонд РФ для индивидуальных 
предпринимателей с 13 до 32 тысяч рублей многие 
в спешном порядке ликвидировались... Насколь-
ко поредели предпринимательские ряды?

– Действительно, большой проблемой стало 
значительное увеличение фиксированного размера 
платежа предпринимателей в Пенсионный фонд. 
Решение о его снижении для ограниченной кате-
гории субъектов предпринимательской деятельно-
сти принято, но оно начинает действовать только с 
2014 года.

Эта проблема – наряду с ужесточением пра-
вового регулирования в сфере розничной тор-
говли алкогольной продукцией, пивом, табаком, 

активным вхождением на муниципальные рын-
ки розничной торговли сетевых операторов, 

увеличением кадастровой оценки земли 
и размеров платежей за воду, тепло, 

электроэнергию – привела к значи-
тельному снижению числа инди-

видуальных предпринимателей  
в Пермском крае. Негативное 

влияние на развитие предпри-
нимательства в Пермском 

крае в 2013 году, на мой 
взгляд, оказала разно-

речивая и не всегда 
п о с л е д о в а т е л ь н а я 

политика муници-
пальных властей 

по отношению 
к порядку раз-

мещения не-
стационарных 

торговых 
объектов, 
порядку 
выделе-
ния зе-
мельных 
у ч а с т -
ков для 
в е д е н и я 

п р е д п р и -
нимательской 

д е я т е л ь н о с т и , 
включая ведение 

крестьянско-фермерских хо-
зяйств.

С ноября 2012 по ноябрь 
2013 года число зарегистриро-
ванных индивидуальных пред-
принимателей в Пермском крае 
сократилось более чем на 17% 

и, по состоянию на первое декабря 2013 года, соста-
вило 70  590 человек (в том числе 1441 глава КФХ). 
Для сравнения, годом ранее в Пермском крае было 
85  476 индивидуальных предпринимателей (в том 
числе 1652 главы КФХ).

Например, в число прекративших свою де-
ятельность могли попасть те предприниматели, 
занимавшиеся сдачей квартир в аренду, репети-
торством, оказанием парикмахерских услуг, сбо-
ром грибов и ягод. Пусть с невысокого дохода, но 
они отчисляли налоги. Небольшая сумма дохода 
иногда не позволяла им уплачивать большие стра-
ховые взносы. Еще одна категория бизнесменов, 
сдавших свои свидетельства, – это те, кто продавал, 
например, пиво из нестационарных точек торговли. 
В небольших муниципалитетах это особенно по-
чувствовали.

Вместе с тем сдали свидетельства о регистра-
ции и предприниматели, ранее зарегистрирован-
ные в качестве таковых, но не занимавшиеся биз-
несом, не сдававшие налоговые декларации и не 
уплачивавшие налоговые платежи в бюджет. Оче-
видно, что сдача свидетельств о регистрации таки-
ми предпринимателями, числившимися лишь на 
бумаге, никакого вреда ни развитию экономики, ни 
развитию предпринимательства в Пермском крае 
не нанесла.

– Удалось ли переломить эти негативные тен-
денции?

– Важно, что начиная с октября 2013 года об-
щее количество субъектов предпринимательской 
деятельности в Пермском крае не сокращается, а 
в ноябре текущего года даже приросло на 44 еди-
ницы. Хотелось бы выразить надежду на то, что с 
2014 года число субъектов предпринимательской 
деятельности стабилизируется и вырастет.

ЖАЛОБНАЯ КНИГА
– Если составить условный рейтинг проблем,  
с которыми к вам приходят бизнесмены, какие за-
нимают первые строчки?

– На муниципальном уровне это вопросы разме-
щения нестационарных торговых объектов (НТО), 
утверждения схем размещения НТО, проведение – 
точнее, непроведение – аукционов в муниципали-
тетах по размещению НТО. В каждом поселении, 
городе должна быть разработана и утверждена схема 

такого размещения. Обычно она находится на сайтах 
муниципалитетов в открытом доступе. Конкретные 
места размещения НТО должны передаваться пред-
принимателям по договорам по результатам аукцио-
нов. Но муниципалитеты не делают этого – они про-
сто не проводят аукционы. Или делают это в очень 
ограниченных объемах. Предприниматели видят, где 
мог бы быть размещен нестационарный торговый 
объект, но аукцион не проводится. Причины разные: 
там может располагаться старый объект, который по 
разным причинам не снесли, или бизнесмен, зани-
мавший это место ранее, не согласен уходить, следо-
вательно, идут длительные судебные споры. Кстати, 
те, кто со «своего» места все-таки ушел и кому до-
говор аренды не продлили, также входят в перечень 
предпринимателей, прекративших свою деятель-
ность и сдавших свидетельства о государственной 
регистрации.

Про каждую категорию жалоб можно рассказы-
вать так же подробно, но я их только назову.

Это жалобы на незаключение (непродление) 
договоров аренды муниципального или федераль-
ного имущества; жалобы на неразрешение перевода 
жилых помещений в нежилые; жалобы на отказ в 
праве на приватизацию в приоритетном порядке 
долгосрочно арендуемого муниципального имуще-
ства; жалобы на отказ выделения земельных участ-
ков для ведения предпринимательской деятельно-
сти, для установления рекламных конструкций и 
ведения крестьянско-фермерского хозяйства; жа-
лобы на невыдачу разрешений на строительство, на 
ввод объектов в эксплуатацию и так далее.

Например, предприниматель десять лет назад 
заключил договор с муниципалитетом на аренду 
бани, вкладывал в объект средства. Он считал эту 
баню, несмотря на отсутствие оформленных прав 
собственности, практически своей. И вот проходит 
новый конкурс – предприниматель его не выигры-
вает и остается без работы. А ведь человек десять 
лет вкладывал в это дело свои деньги! Порой зна-

чительные. Это вопрос скорее даже моральный. Но 
законодательство обязывает выбирать следующего 
арендатора на конкурсе, чтобы использовать иму-
щество наиболее эффективно.

– Ваш совет: как избежать таких острых спор-
ных ситуаций?

– Тут работает старое правило: предпринима-
телю необходимо внимательно читать текст граж-
данско-правового договора, который он заключает, 
чтобы в дальнейшем для него не было сюрпризов. 
Сейчас же одни предприниматели не подают сво-
евременно заявления на продление договоров 
аренды, другие вовремя не пытаются использо-
вать свое право на приватизацию муниципального 
имущества, потому что «не было необходимости». 
К сожалению, ко мне часто приходят бизнесмены, 
проигравшие не один суд, когда договор аренды 
не продлен, да еще и имеющие задолженность по 
арендной плате перед муниципалитетом. В такой 
ситуации защитить права предпринимателей край-
не сложно, а иногда и невозможно. Просто нужно 
быть внимательней к своим правам и обязатель-
ствам и своевременно пользоваться правами и ис-
полнять обязательства.

Например, при выделении земельных участков 
для ведения крестьянско-фермерского хозяйства 
существует особый порядок, установленный феде-
ральным законом «О крестьянском (фермерском) 
хозяйстве», но муниципальные органы не всегда 
учитывают особые правила. Муниципальным орга-
нам даже приходится менять свои нормативно-пра-
вовые акты в связи с тем, что они противоречат фе-
деральному законодательству.

В ПОЛЕ ЗАКОНА
– А какие претензии у бизнесменов чаще всего воз-
никают к государству, муниципалитету или право-
охранительным структурам?

– Блок проблем разнообразен. Первое место по 
числу обращений, пожалуй, занимают жалобы, не от-
носящееся к моей компетенции. Моя задача – защи-
щать законные права и интересы бизнеса от противо-
правных действий органов власти и их должностных 
лиц. Чаще всего просят помощи в решении проблем 
в режиме «b2b» – неисполнение договоров одним из 
деловых партнеров. Например, поставщику не запла-
тили за товар. Или, наоборот, оплата прошла, а про-
дукция не поступила.

Следующая группа жалоб связана с уголовным 
преследованием предпринимателей, работающих 
в сфере ЖКХ. Бизнесмены настаивают: раз нару-
шения происходят в гражданско-правовой сфере и 
выражаются в неоплате коммунальных ресурсов их 
поставщикам, то и уголовных дел быть не должно. 
Я эту позицию поддерживаю, но при условии, что 
не было хищения или присвоения средств собствен-
ников жилья, которые были уплачены управляющей 
компании.

Важно отметить, что именно не оплатившие 
поставленные товары, работы или услуги стоят на 
позиции неправомерности уголовной ответствен-
ности. Но пострадавшие, наоборот, настаивают на 
привлечении контрагентов к уголовной ответствен-
ности, сетуют на то, что правоохранительные орга-
ны проявляют медлительность, нерешительность в 
этих вопросах, и требуют наказывать максимально 
серьезно. Например, сейчас в такой ситуации ока-
зался один из предпринимателей Краснодарского 
края, которому предприниматель из Пермского 
края не поставил уже оплаченную продукцию. Та-
ким образом, существует разная оценка самими 
предпринимателями практики возбуждения уго-
ловных дел.

Еще одна популярная тема касается жи-
лищного законодательства: когда предприни-
матель размещает точку общепита или торгов-
ли в жилом доме. Собственники квартир имеют 
право согласовывать все действия бизнесмена 
по расширению помещения, использованию зе-
мельного участка и так далее. В такой ситуации 
у бизнесменов возникают конфликты с члена-
ми ТСЖ, они не идут на компромиссы. А ино-
гда отдельные собственники жилья злоупот- 
ребляют своим правом.

– Как же погасить подобные конфликты, если 
федеральные законы зачастую противоречат друг 
другу, да и единообразной судебной практики по-
рой нет?

– Большинство предпринимателей говорят  
о необходимости стабильности действующего за-
конодательства, регулирующего предпринима-
тельскую деятельность, включающего налоговое 
законодательство, правила проведения контроль-
ных проверок в отношении предпринимателей, 
правила пожарного надзора. Говорят о необходи-
мости упрощения процедур и сокращения сроков 
получения государственных и муниципальных 
услуг. Бизнесменам нередко кажется, что при ока-
зании государственных и муниципальных услуг 
с них требуют слишком много бумаг. Жалуются 
на высокие административные штрафы, которые 
одинаковы и для больших компаний, и для ИП,  
и для фирм микробизнеса.

Многие предприниматели жалуются на мно-
гочисленные проверки. С другой стороны, многие 
честно работающие предприниматели обращают 
внимание на слабый государственный контроль за 
различными сферами бизнеса – например, за неле-
гальными такси. Одни предприниматели купили 
новые машины, застраховали риски, выполнили 
требования по цвету, поставили таксометры, пла-
тят «белую» заработную палату водителям и все 
налоги. При всем при этом им сложно, а иногда 
невозможно конкурировать с нелегальными такси-
стами. В такой ситуации честные предприниматели 
поддерживают усиление государственного контро-
ля и жалуются на его недостаточность.

Также предприниматели недовольны недо-
статочным контролем государства над тарифами 
естественных монополий и постоянно растущей 
стоимостью энергоносителей, услуг авиа- и желез-
нодорожного транспорта.

УСЛУГА ЗА УСЛУГУ
– Какие события в Пермском крае вы могли бы 
оценить как позитивные в смысле развития мало-
го бизнеса и предпринимательства?

– В уходящем году, безусловно, было немало 
позитивных событий. В Пермском крае открылись 
и работают 25 центров поддержки предпринима-
тельства. 10 из них открыты в декабре 2013 года. 
Это ЦПП в Лысьве, Нытве, Чусовом, в Чердын-
ском, Еловском, Большесосновском, Карагайском, 
Бардымском, Очерском районах и ЗАТО «Звезд-
ный». Сотрудники центров оказывают предпри-
нимателям более 160 видов бесплатных услуг. Это 
очень отрадно, потому что большинство проблем у 
предпринимателей возникает из-за неправильного 
применения действующего законодательства, от-
сутствия опыта защиты своих интересов и незна-
ния того, куда обратиться за их защитой. И хоте-
лось бы пожелать предпринимателям Пермского 
края активно использовать те информационные и 
консультационные возможности, которыми рас-
полагают центры поддержки предприниматель-
ства Пермского края.

В Пермском крае в 2013 году зарегистрирован 
и начал свою работу региональный Центр обще-
ственных процедур «Бизнес против коррупции», 
созданный общественными организациями пред-
принимателей Пермского края для защиты бизнес-
менов Пермского края от коррупционных проявле-
ний со стороны должностных лиц государственных 
и муниципальных органов власти, рейдерства, ад-
министративных барьеров.

Начинают работать инструменты по оценке 
регулирующего воздействия принимаемых в Перм-
ском крае нормативно-правовых актов.

– Как повлиял на общую картину институт 
уполномоченного по защите прав предпринимате-
лей в Пермском крае? 

– С февраля 2013 года по инициативе губерна-
тора Пермского края (указ губернатора Пермского 
края от 15.04.3013 г. №37) наш регион одним из 
первых в стране создал институт государственной 
защиты прав предпринимателей – институт упол-
номоченного по защите прав предпринимателей  
в Пермском крае. За 2013 год на рассмотрение 
уполномоченного поступило более 150 жалоб и 
обращений, и мне очень отрадно, что значительно-
му количеству предпринимателей удалось помочь.

В конце ноября 2013 года на территории 
Пермского края вступил в силу закон Пермского 
края от 11.11.2013 г. № 250 «Об уполномоченном 
по защите прав предпринимателей в Пермском 
крае». Думаю, что после назначения Заксобрани-
ем бизнес-омбудсмена защита предпринимателей 
в Пермском крае на основе федерального и реги-
онального законодательства будет намного более 
эффективной, чем сегодня. В заключение хотел 
бы поздравить всех предпринимателей Пермского 
края с наступившим Новым годом, пожелать успе-
хов в дальнейшем ведении бизнеса, стабильности, 
здоровья и, конечно, роста доходов и прибыли!

Защита Белова.
Пермский бизнес-омбудсмен назвал главные проблемы предпринимателей.

Вячеслав БЕЛОВ: 

«Моя задача – защищать законные права и интересы бизнеса от 
противоправных действий органов власти и их должностных лиц».

Вячеслав Артурович Белов родился в Перми 16 августа 1963 года. В 1987 году окончил историче-
ский факультет Пермского педагогического института по специальности «учитель истории, общество-
ведения». В 1980–1981 гг. – лаборант военной кафедры Пермского государственного университета.  
В 1987–1990 гг. – учитель истории школы №97 (г. Пермь). В 1990–1991 гг. – преподаватель обществен-
ных дисциплин. В 1998 г. окончил Московскую государственную юридическую академию по специаль-
ности «юриспруденция». Имеет диплом с отличием об окончании Пермского финансового техникума.
В 1991–2009 гг. Белов работал в налоговых органах – прошел путь от государственного налогового ин-
спектора отдела налогообложения физических лиц до руководителя Управления ФНС России по Перм-
скому краю. В должности замруководителя УФНС находился с сентября 1998 г. 25 декабря 2003 года 
назначен руководителем управления МНС Росси по Пермской области и Коми-Пермяцкому автономно-
му округу. Распоряжением Правительства РФ от 26.05.2008 г. №745-р «О присвоении классного чина 
государственной гражданской службы РФ федеральным государственным служащим территориальных 
органов Федеральной налоговой службы» Вячеславу Белову присвоен классный чин государственного 
советника РФ 3-го класса.
В 2009 г. включен в кадровый резерв Президента России. В 2010 году избран председателем президиу-
ма некоммерческого партнерства «Пермский профессиональный клуб юристов».
В 2009–2012 гг. – первый заместитель генерального директора ООО «Пермская финансово-производ-
ственная группа».
С 21 февраля 2013 г. – уполномоченный по защите прав предпринимателей в Пермском крае.

ДОСЬЕ ПВ

Большинство проблем у предпринимателей возникает из-за 
неправильного применения действующего законодательства, 
отсутствия опыта защиты своих интересов и незнания того, куда 
обратиться за их защитой.

цифра недели

150
жалоб и обращений

поступило к уполномоченному по защите 
прав предприниателей в 2013 году.
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ПЕРСОНА
Владимир Гладышев

15 января 
исполнилось 135 лет 
со дня рождения 
русского писателя, автора 
знаменитых уральских сказов 
«Малахитовая шкатулка» Павла 
Бажова. На них воспитано 
не одно поколение россиян, 
но мало кто знает, что часть 
творческой биографии великого 
писателя, родившегося на Урале, 
тесно связана с Пермью и 
Краснокамском. Не случайно в 
минувшем году здесь открыли 
мемориальную доску Павлу 
Бажову. «ПВ» расскажет о двух 
малоизвестных страницах его 
жизни, связанных с Прикамьем.

Жизнь Павла Бажова мало похо-
жа на черно-белую зебру, когда 
после радости – неприятности, 

а негатив обязательно сменяет позитив. 
Биография знаменитого писателя состо-
ит из малоизученных периодов – или 
полос, по выражению самого Бажова. 
Духовная полоса (учеба в Пермской 
духовной семинарии), полоса Граждан-
ской войны, крах с книгой о строитель-
стве Краснокамского бумкомбината, ра-
бота советским цензором…

«ЧИТАТЕЛЬ ПОНЕВОЛЕ»
– Сам Павел Петрович определял свою 
жизнь по полосам, – рассказала Нина 
Кузнецова, многолетний член ученого 
совета Екатеринбургского мемориаль-
ного дома-музея П. П. Бажова, которая 
всю жизнь посвятила изучению творче-
ства Павла Петровича. – И самые «тем-
ные», самые драматичные полосы связа-
ны именно с Пермью. Посмотрите сами. 
«Духовная полоса» (учеба в Пермской 
духовной семинарии) практически не ис-
пользована, а сколько впечатлений о том 
времени было у писателя! «Краснокам-
ская полоса» жизни Бажова: тоже все на-
перекосяк, еще одно «белое пятно»…

Уже в юности Бажов тянулся к ли-
тературному труду. Занимался в те годы, 
по его же словам, «мелким репортажем 
в пермских газетах, корректурой». Жи-
лось семинаристу непросто – он вынуж-
ден был прирабатывать.

– Я начинала исследовать работу 
юного Бажова в пермских газетах, – рас-
сказала Нина Кузнецова. – У него было 
несколько псевдонимов, всего мне из-
вестно около двадцати. «Ритор», напри-
мер. Позднее появится «Чипонев», что 
означало: «читатель поневоле» – так он 
подписывался чаще всего под библио-
графическими заметками...

Известны и другие бажовские псев-
донимы: П. Деревенский, П. Осинцев 
(по девичьей фамилии своей матери), 
Днев, Огнев. Иногда он подписывался 
инициалами П. Б. А его ранняя повесть 
«Зеленая кобылка» вышла с псевдони-
мом Егор Колдунков. Конечно, это еще 
не все – изучение газетных публикаций 
Бажова нужно продолжить. 

Шесть лет, проведенные Павлом 
Бажовым в Пермской семинарии (1893–
1899) плюс восемнадцать лет учительства 
в духовных учебных заведениях епархии 
дали ему очень многое. Такая школа не 
могла пройти бесследно. И в советские 
годы духовный опыт нередко «пробивал-
ся» в его произведениях, подспудно опре-
делял поведенческую модель, сам образ 
жизни. При том, что ему как журналисту 
партийной печати – в 1920-е годы он ра-
ботал в «Уральской областной крестьян-
ской газете» – приходилось писать и пу-
бликовать атеистические заметки.

В ЖЕСТОКОЙ МЯСОРУБКЕ
1918 год. «...Приехали на старый вокзал 
в Пермь. Стрельба со всех сторон. Мы 

окружены. Выскочил на обле-
денелую площадку. Меня кто-то 
прикладом. Свалился. Очнул-
ся. Темно, не разбираю, где я. 
Нащупал бутылочную бомбу. 
«Слазь!» – крик. Повели нас на 
Ленскую улицу...»

Эта краткая запись, сделан-
ная Бажовым по памяти намно-
го позже описываемых драма-
тичных событий, помогает нам 
сегодня дополнить картину сда-
чи Перми колчаковцам в дека-
бре 1918 года. Событие быстро 
получило тогда название «перм-
ская катастрофа». Бажов попал 
в переделку, будучи редактором 
красноармейской «Окопной 
правды». Но на рассвете следу-
ющего дня ему чудом удалось 
бежать, когда из тюрьмы повели 
«в расход» очередную группу 
пленных.

О счастливом освобождении 
Павла Петровича из колчаков-
ской тюрьмы известны разные 
версии. Из них самая залихват-
ская и самая фантастическая 
запущена пермским краеведом 
А. Шарцем, кстати, лично знав-
шим писателя. Якобы в освобож-
дении участвовала агентура 
красных и была продумана 
многоходовая комбинация. 
Но никакого заговора, боль-
шевистских агентов и иных 
«романтических обстоя-
тельств», однако, не было. 
Просто охрана тюрьмы ока-
залась невнимательной.

После освобожде-
ния Бажов бежал все же 
в Екатеринбург (это при 
белых!), где у него жила 
семья: трое детей и жена, 
находившаяся в родовой 
горячке... Там Павлу Пет-
ровичу выправили новые 
документы на фамилию 
«Бахеев» (на самом деле 
это была его родная фа-
милия, только коряво 
написанная секретарем) 
и отправили в направ-
лении Омска, в Камы-
шлов... 

Как считает уральская исследова-
тельница Л. М. Слобожанинова, «полоса 
войны гражданской» оказалась «продол-
жительной и жестокой, порой изнури-
тельной для семьи Бажовых, где были 
маленькие дети». И представление о том, 
что испытал человек в этой «мясорубке», 
в колчаковском тылу может дать бажов-
ская повесть «За советскую правду». Сам 
автор убеждал читателей, что выдумки в 
его произведении почти нет – не изменены 
даже названия мест и имена действующих 
лиц. «Оставшиеся в живых могут узнать 
себя...» – надеялся Павел Петрович.

Нетрудно узнать в подпольщике 
Кирибаеве «литературного двойника» 
Бажова. И вот что интересно. Первое 
издание повести вышло в 1926 году. 
Раньше писателя критиковали за то, что 
он не смог показать подлинный героизм 
подпольщиков и организаторское уме-
ние большевика (подобные требования 
партийные функционеры выдвигали 
часто – вспомним историю со вторым 
вариантом романа «Молодая гвардия» 
А. Фадеева).

Сегодня исследователи бажовско-
го творчества выступают за новое про-
чтение раннего произведения писателя. 
У них словно открылись глаза, и под-
линный смысл повести, гораздо более 
глубокий и сокровенный, дошел наконец 
до нас. Суть в том, что Кирибаев-Ба-
жов видит все, отмечая зверства обеих 
воюющих сторон. Не проходит он и 
мимо позиции старообрядцев, живущих 
в том таежном селе, где создается парти-
занский отряд. «Кержацкое» население 
не поддерживает ни белых, ни красных. 
Сам писатель пишет в предисловии: 
«…Картины зверств обезумевших генера-
лов и атаманов, дикие выходки спивше-
гося офицерства, заячье метание эсеров и 
героизм сибирского крестьянина, вышед-
шего с топором против пехоты, с кольями 
против кавалерии, с деревянной пушкой 
против артиллерии, – все это невольно 
притягивает внимание и укладывается в 
яркие, незабываемые образы...»

Отметим еще, что в 1918 году Бажов 
вступил в партию большевиков. Во вре-
мя «пермской катастрофы» он служил в 
29-й дивизии не просто редактором газе-
ты «Окопная правда», но был и заведу-
ющим информотделом, секретарем парт-
ячейки. Так что в колчаковском плену 
его ждала верная смерть... если бы не 
счастливое избавление.

ПРАВДА О «ВОДОЛАЗАХ»
К числу малоизвестных произведений 
Бажова относится его полубыль-полуле-
генда «Про водолазов», опубликованная 
в 1936 году. Водолазами называли свя-
щенников, которых взбунтовавшиеся 
уральские крестьяне (например, в ходе 
«картофельных бунтов») протаскивали 
за волосы подо льдом замерзшей реки 
или окунали в колодец, добиваясь от 
них правды. А правда нужна была такая: 
где царская бумага с «золотыми строч-
ками», по которой мужикам послабле-
ние будет (причем есть разные варианты 
требований крестьян)...

Картофельные бунты начались в 
1841 году в ряде волостей Осинского 
уезда. Крестьяне отказывались прово-
дить общественные посадки картофеля, 
видя в них форму барщины на помещи-
ка, которому их якобы продали. Губер-
натор И. И. Огарев выезжал с воинской 
командой на место беспорядков. Как пи-
шет историк В. В. Мухин, губернатору 
удалось путем личного убеждения пре-
кратить волнения, однако двадцать наи-
более упорных крестьян были подверг-
нуты «полицейскому исправлению», 
то есть порке. Порядок был восстанов-

лен, беспорядки прекратились, 
чтобы... через год повториться 
вновь в других уездах – Камы-
шловском, Ирбитском и Ша-
дринском.

Эти антицерковные бунты 
происходили не в годы Граж-
данской войны, когда священ-
ство избивали, уничтожали, 
топили в Каме десятками, а в се-
редине «спокойного» XIX века. 
Первый раз история о «во-
долазах» была опубликована 
В. Бирюковым (со ссылкой на 
Бажова) в сборнике «Дорево-
люционный фольклор Урала» 
в 1936 году. Составитель отме-
чает: тов. Бажову во фронтовой 
обстановке 1918 года удалось 
услышать историю такого «не-
обычного употребления слова» 
(!). Но проверить, было ли это 
«творимой легендой», личным 
художественным вымыслом 
рассказчика, красного партиза-
на, или имело широкое распро-
странение на деле, краеведу не 
удалось... Страшная история 
была переработана Бажовым в 
сказ «Про водолазов». Позднее 

она была опубликована в журнале «Ого-
нёк» в 1951 году, в 16-м номере, и вошла 
в собрание сочинений П. П. Бажова. 

БУМАЖНАЯ ПОЛОСА
Книга Бажова о строительстве бумком-
бината в Краснокамске так и не вышла, 
хотя для ее создания была проделана 
огромная подготовительная работа. 
В «краснокамский» период жизни пи-
сателя вмешались и политический, и 
очень больной личный мотив...

Бажов приехал в Краснокамск из 
Свердловска по направлению Гослестех-
издата. Надо сказать, строительство 
объекта, как и всего поселка, велось 
рывками, в сложных условиях. Первые 
изыскания и начало строительства отно-
сятся к концу 1920-х. Из-за некачествен-
ного планирования объект был закон-
сервирован, в середине 1930-х стройку 
пришлось «размораживать». На Бум-
строе будущий автор знаменитых ска-
зов собрал богатый материал для книги. 
Он беседовал со всеми руководителями, 
с «иноспецами» (иностранными инже-
нерами), с простыми строителями, не-
давними крестьянами, многие из кото-
рых были раскулачены. Словом, выбор 
писателя был точен: он пригласил для 
бесед наиболее интересных людей, со 
своими нестандартными мыслями и не-
простыми судьбами.

Замысел Бажова прочитывается в 
строках пламенного обращения членов 
редколлегии несостоявшейся книги к 
будущим авторам: «...В книге должно 
быть отражено, что Камбумстрой яв-
ляется большой школой по подготовке 
новых кадров, сознательных строителей 
социалистического общества». Бажов 
хотел «...показать образцы борьбы за вы-
сокую производительность труда, при-
менения новых методов в работе, роль 
инженеров и техников в строительстве и 
монтаже». Также автор собирался пове-
сти разговор «об условиях жизни и быта 
людей на новостройке и о преодолении 
трудностей, имевших место в ходе стро-
ительства».

Книгу, за выпуск которой отвечал 
Бажов, хотели написать быстро, за не-
сколько месяцев. Но «сделать» сборник 
«социалистическими темпами» не уда-
валось, и в конечном счете он так и не 
вышел. По очень простой причине: ав-
торы «пропали». Сохранился протокол 
совещания при управлении строитель-
ства Камского целлюлозно-бумажного 
комбината. Там черным по белому напи-
сано: «Все материалы должны быть под-
готовлены и переданы в редакционную 
комиссию не позднее 1 июля 1935 г.». 
Ничего из этого не получилось. Почти 
все присутствовавшие на «историче-
ском совещании» – это т.т. Кроненберг, 
Мельцер, Буранин, Грингоф, Соколов, 
Прозоров и приглашенные лица – по-
пали под каток сталинских репрессий 
и были арестованы. Они были первы-

ми лицами, которые, по плану Бажова, 
назначались ответственными за свои 
разделы сборника. В редколлегию кни-
ги был включен и начальник строитель-
ства, он же – директор Камского бум-
комбината Я. И. Горячев.

Сам Павел Петрович взял на себя 
подготовку и написание двух (из семи) 
разделов сборника. Один из них назы-
вался «Как мы жили и работали». Увы, 
свои рабочие записи писателю при-
шлось уничтожать, потому что честный 
и беспристрастный рассказ в тех усло-
виях автоматически становился обви-
нительным материалом против самого 
автора и против его героев-строителей. 
Сплошь «троцкисты-двурушники», 
«контрреволюционеры», «вредители» и 
«враги нарда»…

Не помогло и то, что вопрос об изда-
нии специально рассматривался на бюро 
Краснокамского горрайкома ВКП(б). 
Заслушав докладчика П. П. Бажова, чле-
ны бюро отметили, что «подготовка кни-
ги о Камбумстрое крайне затянулась, до 
сих пор еще большинство авторов ста-
тьи свои не написали». Горрайком пар-
тии утвердил редколлегию и примерный 
план книги с внесенными в него изме-
нениями и дополнениями. Бесполезно. 
Сам директор Горячев был арестован 
в 1937 году, «подвергался изнуритель-
ным допросам» (что подтверждается 
свидетельством бывшего сотрудника 
Пермского горотдела НКВД Мелехова). 

П о с т а н о в л е -
нием особого 
совещания при 
народном ко-
миссаре вну-
тренних дел 
СССР от 27 ав-
густа 1940 года 
Я. И. Горячев 
был осужден на 
восемь лет ис-
п р а в т р у д л а г е -
рей, и вместе с 
ним по сфабри-
кованному делу 
получили разные 
сроки заключения 
еще семь руково-
дителей стройки. 
Писатель Бажов 
в 1937 году остался 
на свободе, но был 
исключен из партии 
и больше года не 
мог найти работу.

Главная труд-
ность заключалась в 
том, что арестовыва-
ли самых толковых, 

самых способных. Таких, как моло-
дой мастер Леонид Липатов, будущий 
заслуженный строитель, Герой соц-
труда. Он отсидел два года за «контр-
революционную деятельность». Самое 
распространенное содержание такого 
приговора содержало в себе обвинения 
во вредительстве, выступлениях против 
ускорения сроков, против стахановских 
методов и т. п. «Вы протаскиваете пре-
дельщину, которая подрывает основу 
стахановского движения!» – это обви-
нение превращало человека в носителя 
враждебной идеологии.

Один из старых специалистов пи-
сал о периоде пуска Камского бумком-
бината: «...Здесь даже появилось такое 
ходячее выражение: «Пустить можно, 
работать нельзя». Ведь не было отоп-
ления, освещения, уборных, жилья... 
«И вот, несмотря на это, комбинат все 
же пускали, и надо сказать, при суще-
ствовавшем тогда положении рабочие 
и ИТР действительно жертвенно, геро-
ически работали и хотели пустить ком-
бинат...» Правда, написаны эти строки 
автором уже за решеткой: по рядам 
строителей прошли повальные аресты 
(цит. по книге «Политические репрес-
сии в Прикамье 1918–1980 гг.). Лишь 
некоторые рассказы о драматических 
судьбах краснокамских первострои-
телей вошли в неоконченную повесть 
П. П. Бажова «Через межу».
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Павел Петрович Бажов родил-
ся 27 января 1879 году на Сысерт-
ском заводе около Екатеринбурга. 
В 1899 году окончил Пермскую духов-
ную семинарию. Учиться в духовное 
училище родители, вероятнее всего, 
отдали Павла потому, что обучение 
там меньше всего стоило. После окон-
чания семинарии Бажов преподавал 
в школе русский язык – сначала в Ека-
теринбурге, а потом в Камышлове. 
В 1918 году записался добровольцем 
в Красную Армию. Еще в 1918 году 
П. П. Бажов вступил в РКП(б). После 
окончания Гражданской войны начал 
работать в редакции «Крестьянской 
газеты» в Свердловске. Первая кни-
га очерков, «Уральские были», выш-
ла в 1924 году. В сложный период 
1930-х годов его дважды исключали 
из партии (в 1933 и 1937 годах), но 
оба раза спустя год восстанавливали. 
В 1939-м было опубликовано самое 
значительное произведение Бажова – 
сборник сказов «Малахитовая шка-
тулка», получивший в 1943 году Ста-
линскую премию. Авторству Бажова 
принадлежат мифологические персо-
нажи Хозяйка Медной горы, Великий 
Полоз, Бабка Синюшка, Огневушка-

поскакушка, Серебряное копытце, 
Голубая змейка, Земляная кошка. По 
мотивам «Малахитовой шкатулки» 
были созданы кинофильм «Каменный 
цветок», балет С. Прокофьева «Сказ 
о каменном цветке», опера К. В. Мол-
чанова «Сказ о каменном цветке». 
Умер Павел Бажов 3 декабря 1950 года 
в Москве.

СПРАВКА ПВ В 2012 году в Пермском театре опе-
ры и балета состоялась премьера 
оперы «Малахитовая шкатулка» 
по мотивам сказов «Хозяйка горы 
Медной». В основу либретто поло-
жены два сказа Павла Бажова из 
знаменитого сборника «Малахи-
товая шкатулка». В прошлом веке 
волшебные истории о могуще-
ственной Хозяйке Медной горы и 
уральских старателях-каменотесах 
были излюбленным материалом 
для кинематографистов (Алек-
сандр Птушко) и композиторов 
(Сергей Прокофьев, Кирилл Мол-
чанов), но в последние годы инте-
рес к ним угас. Пермский театр ре-
шил исправить эту историческую 
несправедливость.

КСТАТИ 

Бажов в период обучения 
в духовной семинарии.

Шкатулка с секретами.
Пермские страницы биографии Павла Бажова по-прежнему полны загадок.

В Краснокамске установлена 
мемориальная доска Павлу Бажову.

Почти все авторы бажовской книги о краснокамском 
бумкомбинате попали под каток сталинских репрессий и 
были арестованы. Свои рабочие записи писателю пришлось 
уничтожать, потому что честный и беспристрастный рассказ 
в тех условиях автоматически становился обвинительным 
материалом против самого автора и против его героев-
строителей.
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КОНКУРС
Александр Еренко

В Перми подведены итоги конкурса на создание образа 
народного супергероя. По версии жюри, победу 
в конкурсе одержали сразу три персонажа, еще одному 
достался приз зрительских симпатий. Таким образом, 
370 тысяч рублей, выделенные пермским минкультом, 
распределят сразу между несколькими победителями.

Изначально и в соответствии 
с оценками жюри наиболь-

шее количество положитель-
ных оценок было присуждено 
персонажу по имени Бербек и 
его создателю Алексею Кин-
дяшову. Согласно авторскому 
замыслу, «бер» означает «боже-
ственный, глубокий» и одновре-
менно «медведь». 
«Бек» – «защит-
ник». Герой яв-
ляется потомком 
Кудым-Оша, ле-
гендарного бо-
гатыря, жреца и 
вождя Коми-Пер-
мяцкого округа.

Второе ме-
сто присужде-
но персонажу 
Ивану Суседко 
за авторством 
Егора Плешкова 
и Ивана Фил-
липова. «Его ка-
чества: простой, 
неконфликтный, 
доброжелатель-
ный, готовый всегда прийти 
на помощь. Любит покушать и 
гостей угостить», – отмечают 
создатели персонажа. Стоит от-
метить, что словом «суседко» в 
Прикамье издревле называли 
домового.

Третье место 
занял Безымян-
ный малыш, спо-
собный общаться 
с духами настоя-
щего и прошло-
го. Несмотря на 
указанное место, 
эта работа при-
знана членами 
жюри «самой глубокой и ин-
тересной». По мнению членов 
жюри, здесь оказался интересен 
и сам образ ребенка, берущего на 
себя ответственность за город, и 
соединение взрослого и детского 
мировоззрений, и идея старения, 
и в целом работа с таким явле-
нием, как движение времени – 
и исторического, и субъективно-
го. Авторами ра-
боты выступили 
Александр Ерен-
ко и художник 
Вячеслав Moff.

Н а к о н е ц , 
приз зритель-
ских симпатий 
достался чело-
в е к у - у л ы б к е  

Смайлмену, создателями ко-
торого выступили Константин 
Пестриков и Елизавета Сухо-
рослова.

Впрочем, результаты ра-
боты жюри по своей сути явля-
ются условными, поскольку, по 
словам организаторов конкурса, 
победителями признаны все че-
тыре авторские команды.

– Меня порадовали итоги 
голосования. Члены жюри вы-
брали героев необычных, само-
бытных, явно связанных с исто-
рией и географией нашей земли. 
Изначально планировался один 
победитель, но и мне, и сцена-
ристу Наталье Логиновой очень 
понравились все идеи. К приме-
ру, сценариста зацепил ребенок 
и его временные пересечения, 
меня – его кукла как возмож-
ный артефакт, который и хранит 
в себе силу. И не использовать 
это – ну просто кощунство! – за-
явила «РБК» организатор кон-
курса Екатерина Мокина.

По словам Екатерины Мо-
киной, образ большинства пер-
сонажей – лауреатов конкурса 

будет использован в серии но-
вых пермских комиксов, а их 
создатели получат денежные 
премии и подписку на двенад-
цать выпусков издания (тираж 
2000 экземпляров, возрастной 
рейтинг +14), первый из кото-
рых выйдет в свет уже в начале 
февраля текущего года.

На частичную реализа-
цию проекта, не включаю-
щего в себя проведение кон-
курса, минкульт Пермского 
края выделил 370 тысяч руб-
лей – или порядка 30% от общей 
стоимости проекта.

Напомним, группу соз-
дателей комикса о пермском 
народном супергерое поддер-
живает пермский Центр продю-
сирования городских инициатив 
(сервис Центра гражданского 
анализа и независимых иссле-
дований), а вошли в нее сама 
Екатерина Мокина, худож-
ник Татьяна Лазаренко, писа-
тель-фантаст Наталья Логинова 
и создатель и сценарист первого 
в России графического романа 
«Пантеон» Филипп Соседов.

губернские

100 лет назад.
1914 год, январь.

Награждения.

Государь Император, согласно положе-
нию комитета о службе чинов граж-

данского ведомства и о наградах, соизво-
лил пожаловать неутомимому фельдшеру 
г. Перми и почетному члену детского прию-
та «Ясли на Слудке» Константину Антоно-
вичу Макурину за усердие и особые труды 
золотую медаль с надписью «За усердие», 
для ношения на шее, на Александровской 
ленте. Высочайшей награды удостоился 
начальник 3-го участка службы пути Перм-
ской ж.д., инженер путей сообщения Попов. 
Он высочайше награжден орденом св. Ста-
нислава 3-й степени. Помощник начальника 
технического отделения службы пути Вале-
жинский награжден орденом св. Анны 3-й 
степени. Пожаловано звание потомствен-
ного почетного гражданина помощнику на-
чальника 7-го участка службы пути технику 
Аркадию Кузнецову.

Предпринимательство.

Пермская инспекция мелкого кредита 
решила созвать в первых числах сен-

тября текущего года пермский губернский 
съезд представителей учреждений мелкого 
кредита. На днях в Перми состоялось со-
вещание при участии управляющего перм-
ским отделением государственного банка, 
инспекторов мелкого кредита пермского 
и екатеринбургского районов и Д. М. Бо-
былева. На этом совещании выработана 
подробная программа для сентябрьского 
съезда и наказ о порядке его занятий.

Безопасность.

Извещение от пермского полицмейстера 
Церешкевича. Во время крестного хода 

на Иордань будет большое стечение народа, 
и, принимая во внимание, что лед на реке 
Каме тонкий и слабый в связи с оттепелью, 
во избежание какого-либо несчастья с людь-
ми, считаю необходимым предупредить жи-
телей города Перми, что на Иордань, устро-
енный на реке Каме, кроме духовенства 
будет допущено лишь самое ограниченное 
число лиц. На берегу Камы будет поставле-
но оцепление из нижних воинских чинов и 
чиновников полиции. Я покорнейше прошу 
публику через оцепление не проходить и во-
обще не допускать нарушения того порядка, 
который мною будет установлен во время 
крестного хода.

Происшествия.

На ст. Усольской луньевской линии 
при устройстве лесов для некото-

рых работ в мастерских депо упал с 3-са-
женной высоты мастеровой службы пути 
Илья Шешуков, 31 года. При падении он 
получил страшные ушибы позвоночника и 
головы, с сильным поранением в области 
затылка. Пострадавшему тотчас же была 
оказана медицинская помощь. 

Нападение на чинов полиции. В насто-
ящее время все преступники, пытавшиеся 
ограбить магазин Покровского на Торговой 
улице, задержаны. Причем один из них ока-
зался бежавшим с каторги. Городовой Боб 
от полученных им ран скончался, и вдове 
его по распоряжению губернатора на похо-
роны выдано пособие – 100 рублей. Опусти-
ли в могилу тело городового Боба, павшего 
от руки злоумышленника при исполнении 
служебных обязанностей, вчера. На литур-
гии в церкви Александровской больницы 
присутствовали губернатор И. Ф. Кошко, 
вице-губернатор В. И. Европеус и др. Кроме 
того, городской управой выдано 100 рублей 
извозчику в возмещение стоимости убитой 
у него злоумышленниками лошади. 

Праздничные развлечения.

В городском театре вечером – драма 
Л. Андреева «Не убий». В благородном 

собрании в два часа дня завтрак по подпи-
ске, а потом вечер, сбор с которого поступит 
в пользу Александровской женской гимна-
зии. В семейном собрании исполнительный 
вечер. В городском театре – два спектакля. 
Утром – «Старообрядка», драма Мясниц-
кого, вечером – «Модные дамы», комедия 
Бара, и «Ух! Что делать? Зеркало разби-
ли» – шутка Табенского. В Мотовилихин-
ском народном доме костюмированный ве-
чер с призами за лучшие костюмы.

Объявления.

Набирается группа готовящихся на 
классный чин. Записываться в школе 

А. И. Зотовой, по Покровской ул., между 
Оханской и Проспектом. Занятия начнут-
ся с 16 января – И. Белесков.
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С О БЫ Т И Я .

ВЕРНИСАЖ
Мария Орлова

Впервые выставка «Арт-
Пермь» занимает сразу все три 
павильона «Пермской ярмарки». 
И впервые такие масштабные 
экспозиции: пермский Союз 
художников России представил 
работы 125 своих членов, 
а Центральный выставочный зал 
Петербурга «Манеж» впервые 
вывез часть своего крупного 
проекта «Озерки – деревня 
художников».

Весь первый павильон отведен под 
выставку работ пермских худож-
ников, членов Союза художников 

России.
– Это вторая такая большая наша вы-

ставка, – рассказывает Равиль Исмагилов, 
председатель организации. – Тогда нам 
было 40 лет, и нас было 40 человек. Сейчас 

союзу 75 лет, и у нас уже 140 художников. 
На этой выставке мы представляем работы 
125 из них. Пожалуй, сегодня ни один вы-
ставочный зал в Перми, кроме «Пермской 
ярмарки», не сможет вместить такое коли-
чество картин!

Во втором павильоне обильно пред-
ставлены изделия народного промысла, 
сувениры, бижутерия, одежда.

В третьем павильоне разместилась 
экспозиция работ «Манежа», который 
весь нынешний год закрыт для посетите-
лей на реконструкцию.

– Мы выбрали для показа в Перми 
работы одной из самых ярких петербург-
ских творческих групп – «Деревни ху-
дожников», – говорит Кирилл Кузьмин, 
директор Центрального выставочного 
зала «Манеж». – Она сформировалась 
почти 40 лет назад, когда творцам отда-
ли пустующие на окраине города дачи. 
Мы размещали их выставку в «Манеже», 
часть ее привезли в Пермь и рассчитыва-
ем, что она понравится вам!

– Моя коллега, художница Геля Пи-
сарева, поручила мне представить ее рабо-
ты, – азартно рассказывает петербургский 
художник Валерий Избыткин. – Сама 

она приехать не 
смогла – ей 80 лет! 
И всю свою жизнь 
она вырезает свои 
скульптуры из де-
рева ножичком, и 
так ни разу не по-
резалась! Иногда 
только жалуется: 
«Нет сил поднять 
большое бревно». 
А когда ей при-
возят дрова, она их 
сортирует: «Это – 
в печь, это – на 
скульптуру!»

При этом сам 
Валерий Избыткин 
не устает демон-
стрировать первым 
посетителям свои 

работы по камню. Он берет булыжники 
из прессованного разноцветного песка на 
Ижорском плато и вырезает на них ре-
льефные истории.

– Первый слой песка на одном кам-
не оказался красным, и я подумал: «Что 
можно с ним сделать?» – говорит ху-
дожник. – И я решил вырезать на нем 
библейскую «Свадьбу в Кане», чтобы бо-
кал красного вина, в которое Иисус пре-
вратил воду, оказался красным на общем 
желтом фоне песка!

Художественно обработанные камни 
при этом нуждаются в обычных пульве-
ризаторах с водой: автор настоятельно 
просит сбрызгивать его работы перед 
просмотром. Это единственный способ 
сделать тусклый разноцветный песок яр-
ким, а рельеф – сочным.

Петербуржцы и пермяки представ-
ляют зрителям работы во всех возмож-
ных видах и жанрах искусства: живопись, 
графика, фотография, вышивка, скуль-
птура, – и современные, и давно ставшие 
историей.

– Пермская галерея предстает во 
всей красе, – улыбается Юлия Тавризян, 
директор Пермской художественной га-
лереи. – У нас в этом году на «Арт-Пер-
ми» беспрецедентный выход: мы пред-
ставляем две большие экспозиции. Это 

выставка, посвященная пермской книге, 
и выставка к 85-летию нашего отдела ис-
кусства XX века – когда-то это был пер-
вый в СССР отдел современного искус-
ства!

В третьем же зале можно познако-
миться с экспозициями других пермских 
музеев: Музей современного искусства 
представил видеоарт, а Музей советского 
наива предлагает побывать в ленинской 
исповедальне. Посетителей усаживают в 
кресло и под прицелом камеры расспра-
шивают о воспоминаниях и ассоциациях, 
связанных с образом Ленина.

– «Ленинские мест» – это наша вы-
ставка-исследование, мы попытались 
осмыслить образ Ленина, который стал 
широко использоваться в рекламе и в со-
временном искусстве, – говорит Надежда 
Агишева, владелец музея. – Кроме того, 
мы представляем и реконструкцию вы-
ставки нашей коллекции, которая прохо-
дила в Екатеринбурге. Вы увидите яркие 
стены, как будто часть нашей квартиры, 
квартиры коллекционера, хотя это, ко-
нечно, условная квартира.

На «Арт-Перми» в этом году выстав-
лены работы более чем 400 участников 
со всей страны и зарубежья. Каждый раз 
главный художественный салон года по-
сещают около 30 тысяч пермяков.

НА СТЫКЕ ВРЕМЕН

Проект: Александр Андреев, Виталий КокшаровСпасо-Преображенский кафедральный собор (построен в 1820 г.) на пересечении улицы Монастырской 
и Комсомольского проспекта (до 1917 г. – ул. Кунгурской). Конец XIX в. – 2013 г.

Фото: Мария Орлова400 художников готовятся удивлять гостей выставки.

Парад творчества. 
Открылась 16-я выставка «Арт-Пермь».
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Участники выставки разместили экспонаты 
в трех павильонах.

Бербек пойдет в тираж. 
Пермский минкульт потратит 370 тысяч рублей на образы местных супергероев.


